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ВЕДОМОСТИ
КОЛОНКА РЕДАКТОРАКОЛОНКА РЕДАКТОРА

КАК 
РАЗБИВАЮТСЯ 
МЕЧТЫ

«Ты испортила мне жизнь!» – ус-

лышала я на неделе утром от своей 

девятилетней дочери. После того 

как шок немного поутих и верну-

лась функция соображать и гово-

рить, от меня прозвучал вполне 

резонный вопрос о том, как она 

пришла к такому выводу. Объясне-

ние оказалось донельзя простым: 

оказалось, что немногим ранее у 

неё состоялся разговор со старшей 

сестрой о новогодних подарках.

– Что ты хочешь получить 

от Деда Мороза, Ангелина? Давай 

писать письмо, положим его в мо-

розилку (традиция такая – (( прим. 
автора), до Нового года остаётся 

совсем чуть-чуть, – обратилась

Маруся к сестре. 

То ли из вредности, то ли звез-

ды так сошлись, то ли начало ре-

троградного Меркурия совпало с 

парадом планет и вспышками на 

Солнце, а магнитные бури разбу-

шевались до такой степени, что моя 

старшенькая выдала:

– Маша, ты что до сих пор ве-

ришь в эту ерунду? Деда Мороза не 

существует и Зубной Феи тоже. 

Это мама кладёт под ёлку подарки 

и деньги под подушку.

Надо ли говорить, что в тот мо-

мент творилось в душе маленькой 

девятилетней девочки, ведь она так 

свято верила, что в жизни есть ме-

сто чуду, а теперь…

О том, что никакого чуда нет, я 

узнала примерно в таком же воз-

расте, как и Маша. Только мне ни-

кто об этом не говорил, увидела 

случайно, как родители прятали 

подарки под ёлкой. Сначала я, ко-

нечно, не поняла, что они там де-

лают, а наутро всё стало понятно, 

логически всё встало на свои ме-

ста. Тогда, помню, проплакала весь 

вечер. И не потому, что больше не 

получу подарков от Деда Мороза, а 

их будут дарить родители, и даже 

не потому, что всё тайное стало яв-

ным. Было какое-то опустошение 

внутри, разочарование и одновре-

менно осознание – сказки в жиз-

ни нет, настал новый этап, где нет 

места чуду. Это только во взрослом 

возрасте я пойму, что место чуду в 

жизни есть всегда, главное – в него 

верить.

С дочерьми состоялся непро-

стой разговор. Одна стала причи-

ной разочарования другой, у другой 

разбились мечты и пропала вера в 

чудо, как следствие, она сделала вы-

вод, что в этом виновата я. А я всего 

лишь хотела продлить ей детство. 

Пришлось, конечно, всё рассказать 

как на духу, объяснить, чтобы вый-

ти из списка персон нон-грата. Вро-

де проблему решили, как гора с 

плеч. Но письмо Деду Морозу всё-

таки написали и положили в моро-

зилку. Традиции никто не отменял.

¦ Татьяна РАСТОРГУЕВА, 

¦ главный редактор
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НИЗКИЙ ПОКЛОН ГЕРОЯМ
В Сургуте состоялась передача 
государственных наград 
родственникам погибших участников
специальной военной операции.

За храбрость и мужество, прояв-

ленные в ходе СВО, бойцы удостоены 

орденов Мужества, Святого Георгия IV 

степени, медали «За отвагу», медали 

Жукова. Церемония прошла в здании 

Сургутской филармонии.

Глава города Сургута Максим Сле-
пов выразил соболезнования родным 

и близким погибших, подчеркнув, что 

их подвиг никогда не будет забыт: «Се-

годня в этом зале собрались родные и 

близкие бойцов, которые погибли за 

нас и нашу Родину, выполняя свой во-

инский долг в зоне специальной военной 

операции. За мужество и отвагу бойцы 

удостоены государственных наград по-

смертно. Сегодня мы не можем пожать 

им руки, но мы готовы сказать слова 

благодарности и признательности 

родным и близким за то, что вырас-

тили защитников Отечества, насто-

ящих мужчин. Спасибо вам! И помни-

те, что вы не одни. Весь Сургут с вами!  

Мы не забудем ваших родных. Низкий

поклон героям».

Неоценимый вклад бойцов в защи-

ту страны отметил военный комиссар

города Сургута и Сургутского райо-

на Ханты-Мансийского автономного

округа–Югры Андрей Калядин: «Как 

военный человек я знаю цену этим на-

градам. Ваши сыновья, отцы, братья 

выполнили свой воинский долг до конца.

Мы безмерно благодарны всем ребятам,

кто сейчас находится в зоне проведения 

специальной военной операции, с честью

и совестью выполняя свой долг. Вечная 

память героям, сложившим головы на

полях сражений. Каждый, кто живёт в

Сургуте, всегда будет чтить память о

героях. За каждую награду родственни-

кам положены денежные выплаты».

Орден Мужества передали сестре

участника СВО Ильдара Ишмухаме-
това, который выполнял боевые задачи

в Авдеевке. В составе штурмовой бри-

гады в группе эвакуации он выносил 

раненых с поля боя. «Мой брат погиб в

прошлом году при выполнении воинско-

го долга, защищая Родину. Чтобы идти 

в бой, нужно иметь мужество. Сегодня 

вручили орден Мужества посмертно. 

Для нас эта награда очень много зна-

чит», – отметила сестра военнослужа-

щего Эльвира Арифова.

Присутствующие почтили память

героев минутой молчания.

ЕДИНОГЛАСНОЕ РЕШЕНИЕ
Четырнадцать вопросов рассмотрели 
депутаты на 31-м заседании думы 
города. Возможно, его когда-нибудь
назовут историческим, поскольку 
именно в этот раз был принят 
единый документ территориального
планирования и градостроительного 
зонирования Сургута. Принят 
единогласно.

Глава города Максим Слепов в сво-

ей речи по итогам заседания назвал 

принятие документа эпохальным со-

бытием и поблагодарил депутатов за 

совместную работу.

«Мы первыми в округе приняли

стратегический документ, который

является важным не только для нашего

города, но и для всего региона. Полтора

года специалисты работали над созда-

нием единого документа, включающего

в себя генеральный план и правила зем-

лепользования и застройки. Он направ-

лен в первую очередь на улучшение со-

циально-экономического и материаль-

ного благосостояния сургутян, увязан с 

утверждённой нами стратегией соци-

ально-экономического развития города

и разработан до 2044 года. Это живой

документ, в который при необходимо-

сти будут вноситься поправки, что 

неизбежно, поскольку город развивает-

ся», – сказал Максим Слепов.

МЕСТО ВДОХНОВЕНИЯ
ГОРОДСКОЙ КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР 
ОТМЕТИЛ 55-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ

Городской культурный центр – 

старейшее культурно-досуговое уч-

реждение нашего города. Именно в 

стенах центра зарождалась культура 

Сургута, закладывался фундамент 

успеха десятков творческих коллек-

тивов, руководителей и солистов.

Сегодня ГКЦ аккумулирует в себе

общение и культуру людей разных воз-

растов, национальностей, интересов, а 

также является важнейшим центром со-

хранения и развития народного творче-

ства. Учреждение более половины века 

дарит свою любовь зрителям. Концерты, 

спектакли, творческие конкурсы радуют 

более 100 тысяч сургутян ежегодно.

В праздничный день в стенах уч-

реждения отметили сотрудников за

эффективную и добросовестную ра-

боту, многолетний труд, личные за-

слуги, организацию социально зна-

чимых культурных мероприятий. Для

гостей артисты продемонстрировали

свои лучшие творческие номера.

За 55 прошедших лет Городской

культурный центр стал местом для

общения, вдохновения и объедине-

ния людей.

¦ По материалам пресс-службы администрации Сургута
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ЗАЧЕМ АМНИСТИРОВАТЬ ГАРАЖ
ЗАКОН ДАЁТ ВОЗМОЖНОСТЬ СУРГУТЯНАМ ОФОРМИТЬ 
ПРАВО СОБСТВЕННОСТИ НА ЗЕМЛЮ ПОД ГАРАЖОМ 
В УПРОЩЁННОМ ПОРЯДКЕ
Гаражная амнистия, если объяснять 
просто, это возможность 
в упрощённом порядке получить 
в собственность капитальный гараж 
и землю под ним. Участок хозяину 
объекта передадут бесплатно. Всего на 
территории города располагается 77 
ГСК, из них 48 подходят под критерии 
гаражной амнистии, оставшиеся 29 не 
попадают под них.

Безусловно, для многих владель-

цев гаражей – это неоспоримый плюс, 

ведь они получают возможность ле-

гализовать объекты, получив закон-

ное право продать их, оставить в на-

следство или получить компенсацию, 

если земля под гаражом понадобится 

муниципалитету. Однако есть нюан-

сы, о которых рассказывает директор 

департамента имущественных и зе-

мельных отношений администрации 

Сургута Алексей Дворников:

– Да, гаражная амнистия позво-

ляет гражданам использовать гара-

жи, которые являются объектами 

капительного строительства и были 

возведены до 30 декабря 2004 года, и в 

упрощённом порядке оформлять зе-

мельные участки под такими гаража-

ми в собственность бесплатно. Срок 

действия данной гаражной амнистии 

установлен до 1 сентября 2026 года.

Данная мера направлена в том 

числе и на повышение налогооблага-

емой базы, что увеличивает доходы 

в городской бюджет. Во исполнение 

данной нормы также принят закон 

ХМАО–Югры № 36-ФЗ, который 

устанавливает состав и порядок осу-

ществления органами местного са-

моуправления мероприятий, направ-

ленных на выявление лиц, использу-

ющих гаражи, права на которые не 

зарегистрированы в ЕГРН.

– Установлен перечень гаражных 

кооперативов, соответствующих 

нормам гаражной амнистии. У нас 

таких десять ГСК. Также сформи-

рован и утверждён перечень гаражей

в указанных кооперативах, права

на которые не зарегистрированы в

ЕГРН. В адрес председателей подго-

товлены и направлены методические

рекомендации о порядке оформления 

права собственности в рамках прово-

димой гаражной амнистии, – пояснил

Алексей Дворников.

Действие гаражной амнистии –

обоюдно выгодное мероприятие как

для собственников, так и для муни-

ципалитетов. Первые получают все

права по дальнейшему распоряжению

имуществом, а вторые – пополнение

бюджета за счёт обязанности владель-

цев платить налог на имущество.

Что нужно для того, чтобы вос-

пользоваться гаражной амнистией?

Для начала собственнику гаража не-

обходимо обратиться с заявлением

в уполномоченный орган способом,

установленным административным

регламентом (МФЦ, почта), который

примет решение о предварительном

согласовании предоставления зе-

мельного участка под гаражом и со-

риентирует о дальнейших действиях. 

Директор профильного департа-

мента отметил, что из всех поступаю-

щих заявлений в рамках гаражной ам-

нистии примерно 13 процентов – реше-

ния об отказе в предоставлении муни-

ципальной услуги. Причины: объекты 

не подходят под гаражную амнистию

или схема на кадастровом плане терри-

тории не соответствует требованиям

земельного законодательства. 

Владельцев гаражей просят об-

ратить внимание, что бесплатное

предоставление земельных участ-

ков в собственность осуществляется

только в том случае, если гараж ис-

пользуется для собственных нужд

и не распространяется на объекты,

используемые в коммерческих целях 

(станции техобслуживания, мойки,

шиномонтажки и т.д.) 

– Среди всех заявлений, которые се-

годня поступают в ДИиЗО, процентов 

десять гаражей используются не по на-

значению. Мы отрабатываем запросы 

совместно с контрольным управлением 

в рамках своих полномочий и выявляем 

в гаражных кооперативах объекты, не 

соответствующие использованию по 

своему прямому назначению, – добавля-

ет заместитель директора - начальник 

управления департамента имуществен-

ных и земельных отношений админи-

страции Сургута Ирина Чунарева. –

Чтобы приватизировать гараж, он дол-

жен использоваться по своему прямому 

назначению. Когда гараж уже привати-

зирован, то и собственник может ме-

няться, и назначение гаража тоже. Для 

этого владельцу имущества необходимо 

лишь внести изменения в документы на 

землю по виду разрешенного использова-

ния в соответствии с градостроитель-

ными регламентами.

Те, кто не успеет воспользоваться га-

ражной амнистией, своего имущества не 

лишатся и продолжат им пользоваться. 

Однако если, например, территория ГСК 

попадает под реновацию по генераль-

ному плану застройки города, то адми-

нистрация совместно с застройщиком 

будет в индивидуальном порядке решать 

вопросы с владельцами таких гаражей.

Ирина ЛИСОВСКАЯ

¦ Фото из открытых источников

СПРАВКА СВ: СПРАВКА СВ: 
ГДЕ НАЙТИ 
ИНФОРМАЦИЮ?

Информация ежеквартально пу-
бликуется в газете «Сургутские ве-
домости», на официальном портале
администрации города, в социаль-
ных сетях «ВКонтакте» и «Одно-
классники». В МКУ «Наш город»
проводятся встречи с председателя-
ми кооперативов, на которых рас-
сказывают о порядке оформления 
права собственности на незареги-
стрированные гаражи в рамках про-
водимой гаражной амнистии.

ЦИФРЫЦИФРЫ
Статистика с начала действия 

гаражной амнистии по количеству 
поступивших заявлений:

– до 1 сентября 2021 года не поступали;
– в 2021 году – 15;
– в 2022 году – 733;
– в 2023 году – 1930;
– на 1 ноября 2024 года – 5788
 заявлений.

УЮТНЕЕ
И СВЕТЛЕЕ
В Сургуте состоялась общественная
приёмка работ по благоустройству 
парка в 20А микрорайоне,
запланированных на этот год. 
Сквер преображается поэтапно
благодаря федеральному проекту 
«Формирование комфортной
городской среды» национального
проекта «Жильё и городская среда». 
За очередной этап обустройства
парка сургутяне проголосовали 
в прошлом году.

«Прошу горожан бережно отне-

стись к новым площадкам. Это наше 

общее имущество, красота и комфорт 

города, в котором мы живём», – обра-

тился к горожанам глава города Сур-

гута Максим Слепов.

Реализацию объекта начали в 2022 

году со строительства спортивной 

площадки, в 2023-м возвели площадку 

для выгула собак. В этом году сдана в 

эксплуатацию вторая спортивная пло-

щадка, проведена укладка дорожно-

тропиночной сети, обустроена сцена, 

высажено 700 деревьев хвойных пород 

и 200 кустарников, установлены опо-

ры освещения.

«Провели итоговую приёмку ра-

бот, запланированных к выполнению 

в этом году. Все замечания подрядчик 

устранил. Начинаем процесс передачи 

объекта в эксплуатацию», – рассказал 

заместитель директора по проектиро-

ванию МКУ «Управление капиталь-

ного строительства» Сургута Андрей 
Арменчу.

В 2025 году в сквере планируют 

провести последний этап благоустрой-

ства – установить детскую площадку, 

систему видеонаблюдения, а также об-

устроить пешеходные дорожки, кото-

рые свяжут все локации.

«Ещё пять лет назад тут был про-

сто лесной массив. Жители старались 

бегом пробежать, чтобы не задер-

живаться. Парковая зона до и сейчас 

– это огромная разница. Люди очень 

довольны, что эта территория преоб-

разилась. Стало светло, уютно, много 

скамеек, есть сцена для мероприятий. 

Жители микрорайона теперь часто 

тут гуляют, проводят время с деть-

ми», – отметила председатель ТОС 

№29 Ольга Тищенко.

Напомним, скверы и парки в Сур-

гуте преображаются в рамках феде-

рального проекта «Формирование 

комфортной городской среды» нацио-

нального проекта «Жильё и городская 

среда». Объекты выбирают жители го-

рода в ходе онлайн-голосования.
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В БЛАГОДАРНОСТЬ
ЗА ВОСПИТАНИЕ
Накануне Дня матери губернатор
Югры Руслан Кухарук вручил 
награды матерям и отцам округа,
которые внесли вклад в развитие
региона.

Торжественная церемония прошла в 

рамках межрегионального форума «Де-

сятилетие детства. Счастливая семья –

счастливые дети». Церемония приобрела

особое значение в этом году, объявлен-

ном президентом России Годом семьи.

На сцене театра Сургутского госу-

дарственного университета были вру-

чены 13 медалей и 5 благодарственных 

писем. Среди награждённых – жители

Сургута. Региональные награды «Ма-

теринская слава» и «Отцовская слава»

получили Евгений и Татьяна Хлеб-
никовы, Николай и Елена Попадыч, 

Антон и Анастасия Цилюра, а также

Исмагил Загитов. Награды присужда-

ются родителям, прожившим в регионе

не менее 15 лет и успешно воспитываю-

щим четырёх и более детей.

На полях межрегионального фору-

ма «Десятилетие детства. Счастливая 

семья – счастливые дети» состоялось 

заседание Семейного совета Югры под 

председательством губернатора.

«Семейный совет – это не просто 

коллегиальный орган, это возможность 

принимать решения по сопровождению 

всего того, что связано с сохранением на-

ших традиционных семейных ценностей, 

созданием условий, чтобы материнство 

и детство всегда были под охраной госу-

дарства, формирование мер поддержки, 

способствующих созданию многодетных 

семей. Важно, чтобы связь поколений не 

распадалась и не нарушалась», – отметил 

губернатор Югры Руслан Кухарук.

В заседании совета приняли участие 

представители родительского сообще-

ства, общественных организаций и дет-

ских общественных объединений. Они 

обсудили развитие на региональном 

уровне проекта «Родные – Любимые».

«Мы – активная семья, которая при-

нимает участие в деятельности «Дви-

жения первых» на муниципальном, регио-

нальном и федеральном уровнях. Мы не 

боимся заявить о себе, ведь это не толь-

ко шанс проявить себя, но и замечатель-

ная возможность сплотиться и прове-

сти время вместе. Именно это для нас 

особенно ценно – чувствовать единство

и наслаждаться общими активностями,

что помогает нам стать ещё ближе друг

к другу», – рассказала участница Совета, 

сургутянка, представитель семейного со-

общества «Родные-Любимые» Надежда
Сальная.

Во время рабочего визита в наш го-

род губернатор также посетил Сургут-

ский центр обучения общероссийской

общественно-государственной органи-

зации «Добровольное общество содей-

ствия армии, авиации и флоту России»

(ДОСААФ России) Югры. Он передал

Сургутскому учебному центру ключи от

автомобиля Lada Vesta с ручным управ-

лением. Автомобиль предназначен для

обучения вождению на безвозмездной

основе ветеранов боевых действий, по-

лучивших ранения в ходе выполнения

задач специальной военной операции.

«Глава региона высоко оценил ресур-

сы нашего ДОСААФ и расположенного 

на его базе ЦМИТ «Навигатор». Пред-

ложил включить в обязательную про-

грамму подготовки участников СВО и

молодёжи курсы по управлению БПЛА. 

Проработаем вопрос», – поделился на 

своих страницах в социальных сетях 

глава города Сургута Максим Слепов.

РЕМОНТ ОКОНЧЕН
В СУРГУТЕ ЗАВЕРШИЛАСЬ 
ДОРОЖНО-РЕМОНТНАЯ КАМПАНИЯ

В этом году отремонтировано по-

рядка 25 километров дорог. Из них 

более трёх километров приведены в

порядок благодаря национальному 

проекту «Безопасные качественные

дороги». Ремонт выполнен на про-

спекте Комсомольском, улице Энерге-

тиков, Нефтеюганском шоссе. Также

отремонтирован участок дороги на

улице Югорской, контракт по которой

рассчитан на два года и завершится в

2025 году. Сургут принимает участие

в реализации национального проекта

уже в течение шести лет. Привлечь до-

полнительное финансирование на ре-

монт дорог городу удаётся и по другим 

программам.

«В рамках программы дополнитель-

ного субсидирования «Форум Команды 

Югры» успешно завершены работы

на улицах Дальней, Автомобилистов, 

Западной и Толстого, где основное фи-

нансирование выделено из окружного 

бюджета», – отметила заместитель 

директора департамента городского

хозяйства администрации города Сур-

гута Анна Коршунова.

Также в этом году удалось ликви-

дировать колейность на 27 участках 

площадью почти 47 тысяч квадрат-

ных метров. Восстановлены девять

внутриквартальных проездов общей

протяжённостью около полутора

километров. Обустроены тротуа-

ры на улицах Гагарина, Мечникова и

Островского. Ямочный ремонт вы-

полнен на площади более 20 тысяч

квадратных метров.

Силами ПАО «Сургутнефтегаз» в

этом году выполнен ремонт покрытия

автомобильных дорог на пяти объек-

тах протяжённостью около четырёх 

километров. Также обновлён троту-

ар на проспекте Ленина около Центра 

вахтовых перевозок.

Кроме того, в Сургуте завершает-

ся строительство магистрали, которая 

соединит территорию будущего науч-

но-технологического центра с улицами

Энгельса и Никольской. Дорога станет 

ключевой транспортной артерией НТЦ

и обеспечит связь между всеми инфра-

структурными объектами на этой тер-

ритории.

«Готовность объекта – более 90 %.

Завершены все работы по инженерным

коммуникациям, укладка всех слоёв ас-

фальтобетона, также выполнено до-

полнительное озеленение. В настоящее

время ведётся подготовка к приёмке

объекта», – подчеркнул заместитель

директора по проектированию МКУ

«Управление капитального строитель-

ства» Сургута Андрей Арменчу.

Добавим, в этом году в Сургуте за-

ключены муниципальные контракты

на строительство восьми участков до-

рог со сроком реализации в 2025-2027

годах. Также до 2035-го при наличии

финансирования планируется постро-

ить шесть участков дорог в Северо-за-

падном жилом районе, пять – в микро-

районе «Марьина гора».

НЕТ БИЛЕТА–
ПЛАТИ 
ШТРАФ
За безбилетный проезд 
в общественном транспорте
предусмотрена административная 
ответственность.

Безбилетным считается неоплачен-

ный проезд или проезд без подтверж-

дения права на льготу. Пассажир не 

только должен оплатить проезд, но и 

подтвердить факт оплаты при необхо-

димости. Льготные пассажиры долж-

ны иметь с собой документы, которые 

подтверждают их право на бесплатный 

или частично бесплатный проезд.

В течение проезда до первой останов-

ки после входа в общественный транс-

порт пассажир обязан произвести опла-

ту кондуктору либо с помощью валида-

тора. Статьёй 13 Закона Ханты-Мансий-

ского автономного округа – Югры от 11 

июня 2010 № 102-оз «Об административ-

ных правонарушениях» предусмотрена 

ответственность за безбилетный проезд. 

Несоблюдение влечёт наложение адми-

нистративного штрафа на граждан в раз-

мере трёхкратной стоимости проезда, но 

не менее 100 и не более 5 тысяч рублей.



5    ГОРОДСКИЕ ПОДРОБНОСТИqq3!г32“*,е3!г32“*,е

ВЕДОМОСТИ №№46446 30 ноября30 ноября
2024 года2024 года

«ПЕТРУШКА» ПРИМЕРИЛ «ЛИЦО»
Объявлен победитель конкурса
на лучший паттерн для фасада 
сургутского театра «Петрушка». 
Всероссийский конкурс был проведён
девелопером «Брусника», который 
взял на себя обязательство
по разработке проекта нового здания 
для театра.

Предполагается, что фасад будет 

выполнен из перфорированного ме-

талла, а как именно будет выглядеть 

такая перфорация, предложили по-

размышлять всем желающим. Всего 

в оргкомитет поступило 107 заявок. 

Главный денежный приз жюри прису-

дило проекту, в который вложен глубо-

кий смысл, созвучный представлениям

самих работников театра о сути этого 

искусства.

Директор ТАиК «Петрушка» Алёна 
Блинова выразила слова благодарностиа
всем участникам конкурса, которые по-

грузились в историю и смыслы театра, а 

также администрации Сургута и руко-

водству компании «Брусника» за синтез 

города и бизнеса, который приведёт к 

желаемому результату. Напомним, что за 

33 года существования у коллектива не

было собственного здания.

Победительница – молодой архи-

тектор из Пскова Лада Дмитриева, 

она рассказала, что процесс создания

паттерна не был быстрым. Девушка от-

рисовала множество эскизов, пока не

почувствовала, что великаны на фаса-

де – именно то, что нужно.

– Хотелось сделать что-то одно-

временно обычное и необычное, сложное

и простое, – призналась Лада. – Театр

– это уникальный объект, не всегда вы-

падает возможность быть причаст-

ной к такой работе.

В основе идеи – образы куклы и че-

ловека в чёрном костюме, который ею

управляет, но всегда остаётся на вто-

ром плане. Издалека на металле фасада

можно разглядеть силуэты людей, при

ближнем рассмотрении понятно, что

их ноги представляют собой лавоч-

ки на уличной территории. А внутри 

каждого «великана» предполагается 

разместить зеркала, в которых зрители 

увидят себя. Так реализуется концеп-

ция, что театр – это люди, которые там

работают и которые приходят на спек-

такль, без зрителя нет и театра.

В целом проект здания имеет ин-

тересную особенность – выход в парк 

непосредственно из театра. Такое ре-

шение создатели увидели в одном из 

театров Китая. 

Расположение здания «Петруш-

ки» известно, оно будет возведено на

месте недостроенной станции юных 

натуралистов. Алексей Фокеев, ди-

ректор департамента архитектуры и 

градостроительства, пояснил, что про-

цесс находится только в самом начале, 

территория под строительство будет 

осваиваться на конкурсной основе, за-

стройщик ещё не определён. 

– Компания «Брусника» показы-

вает пример застройщикам, каким 

образом необходимо привлекать луч-

шие компетенции для получения каче-

ственных архитектурных решений, 

которые ориентированы на уникаль-

ность, локальную идентичность, на 

то, чтобы в городе появлялись уни-

кальные архитектурные объекты. 

«Брусника» представляет форэскиз-

ные наработки – по большому счёту, 

это процесс осмысления, поиска уни-

кальных решений. Сформирована со-

ответствующая концепция в русле 

комплексного развития территории, 

она была предварительно рассмотре-

на в представительном совете при 

губернаторе автономного круга, – по-

яснил директор департамента архи-

тектуры. – Мы ожидаем, что в бли-

жайшее время проведём на предста-

вительном совете окончательную 

редакцию этой концепции, и потом 

будут организованы конкурсные про-

цедуры для застройщиков.

– Вопрос строительства дома для 

театра «Петрушка» не требует до-

полнительной актуализации, – считает 

Антон Акулов, председатель комитета 

культуры администрации Сургута. – 

Очень важен диалог, который ведётся 

относительно технических характе-

ристик здания, параметров зрительно-

го зала и возможностей оборудования 

театра. Мы надеемся, что по итогам 

такой совместной работы и внешний 

вид, и содержательное наполнение те-

атра будут работать на благо самого 

театра и сургутской публики.

¦ Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото Сергея КОШКИНА

КСТАТИКСТАТИ
30 лучших конкурсных проек-

тов-паттернов для фасада театра
«Петрушка», отобранных жюри,
можно увидеть на втором этаже
ТРЦ «Сургут Сити Молл» с подроб-
ным описанием каждой идеи.

ПРОСТРАНСТВО С ИМЕНЕМ
В СУРГУТЕ ПРЕЗЕНТОВАЛИ ОБНОВЛЕННУЮ КУЛЬТУРНУЮ 
ЛОКАЦИЮ ИМЕНИ ЧИНГИЗА АЙТМАТОВА
В марте этого года библиотеке № 11 было присвоено имя известного 
кыргызского и советского писателя Чингиза Айтматова. В конце ноября 
учреждение презентовало культурное пространство в его честь.

Чингиз Айтматов – писатель с ми-

ровым именем, классик русской и кыр-

гызской литературы, лауреат престиж-

нейших литературных премий, автор 

знаменитых романов «И дольше века 

длится день…», «Джамиля», «Плаха», 

«Когда падают горы». Для читателей 

Айтматов – это не просто автор знако-

вых произведений, но и философ, чьи 

идеи и мысли откликаются по всему 

миру. Его книги переведены на десятки 

языков.

В 2023 году посольство Кыргызской

Республики в РФ в Сургуте обратилось к

властям города с просьбой рассмотреть

возможность присвоить имя писателя

одному из топонимических объектов

муниципалитета. Решение о присвоении

имени Чингиза Айтматова библиотеке

стало знаковым для Сургута. Одновре-

менно началось преобразование библи-

отечного пространства. Дизайн-проект

разработала архитектор из Екатеринбур-

га Ольга Дубинина. В течение года были

проведены ремонтные работы, приоб-

ретены новая мебель и оборудование,

оформлена экспозиция, сформирован

библиотечный фонд произведений Чин-

гиза Айтматова. В дар библиотеке от по-

сольства Кыргызской Республики в РФ в

Сургуте было передано полное собрание

сочинений писателя на русском языке,

десятомник на кыргызском языке и ли-

тературоведческий сборник. Важным 

этапом стало установление связи с пред-

ставителями кыргызского национально-

культурного центра «Сургут-Биримдик» 

и с библиотекой № 1 имени Ч. Т. Айтма-

това в Бишкеке.

«Очень важно, что в процессе взаи-

модействия удалось установить такие 

прочные партнёрские связи с библиоте-

кой города Бишкека. И это сотрудни-

чество послужит развитию обоюдно: и 

нашей Централизованной библиотечной 

системе, и коллегам из Кыргызской респу-

блики. Это будет интересно, а сотруд-

ничество – плодотворным», – подчер-

кнул председатель комитета культуры 

администрации Сургута Антон Акулов.

В общественно-политической жиз-

ни Чингиз Торекулович выступал как 

активный участник диалога между раз-

личными культурами. Его высказывания 

на международных форумах отражали 

стремление к пониманию и взаимодей-

ствию между народами. В 1986 году он 

стал инициатором международного не-

формального движения «Иссык-Куль-

ский форум», собиравшего под своим 

крылом выдающихся интеллектуалов 

Востока и Запада. В 2006 году – одним 

из основателей и президентом Между-

народного благотворительного фонда 

Чингиза Айтматова «Диалог без границ», 

основная миссия которого – программы 

поддержки и развития русского языка в 

странах бывшего СССР.

«Чингиз Айтматов в своё время го-

ворил, что кыргызский и русский язы-

ки – это как два крыла одной птицы. 

И он был совершенно прав, до сих пор 

мы это всё храним. В Кыргызской ре-

спублике русский язык имеет статус 

официального, и мы очень бережно от-

носимся к нему, наравне с родным на-

шим кыргызским языком. Оба языка 

развиваются. И я думаю, в этом глав-

ное наследие Чингиза Айтматова», 

– отметил руководитель канцелярии 

(отделения) посольства Кыргызской 

Республики в РФ в городе Сургута 

Улукбек Бакенов.

¦ Татьяна РАСТОРГУЕВА

¦ Фото пресс-службы ЦБС
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В ИНТЕРЕСАХ ОБЩЕСТВА

 Александр Иванович, как в лю-

бом труде, в работе депутата есть и

плюсы, и минусы. В чём для вас самый

большой минус и самый большой плюс 

этой деятельности?

– На мой взгляд, самый большой

плюс работы депутата заключается в

возможности использовать свой опыт

и знания для улучшения жизни людей.

Кроме того, депутат выступает предста-

вителем интересов граждан и реализует

инициативы, способствующие повыше-

нию качества жизни в нашем регионе и

стране в целом. Участвуя в разработке

законопроектов и программ, я ощу-

щаю ответственность и гордость за то,

что могу помочь своим избирателям. И

ещё, не все об этом говорят, но для меня

очень важно внимательно и доброжела-

тельно относиться к каждому человеку,

который ко мне обратился.

Что касается минусов, то одним из

самых значительных является слож-

ность и многогранность процессов

принятия решений. Часто приходит-

ся сталкиваться с бюрократически-

ми проволочками и противоречиями

между интересами различных групп

населения, что может затруднять ре-

ализацию эффективных инициатив.

Кроме того, иногда возникают ситуа-

ции, когда необходимо принимать ре-

шения, которые не всегда пользовались

бы популярностью, но при этом явля-

ются необходимыми для достижения

долгосрочных целей.

 Вы в окружной думе сегодня яв-

ляетесь председателем комитета по

развитию гражданского общества и

вопросам развития национальных и

общественных объединений. Как вы

оцениваете гражданское общество в

Югре?

– Все последние годы в России про-

водится системная работа в сфере раз-

вития институтов гражданского обще-

ства и государственной поддержки

некоммерческого сектора. Югра уча-

ствует в этой работе самым активным

образом. У нас действует система под-

держки проектов граждан механизма-

ми инициативного бюджетирования.

Так, по результатам ежегодного реги-

онального конкурса проектов в 2023

году поддержаны 54 инициативных 

проекта на общую сумму 225 миллио-

нов рублей.

С целью вовлечения граждан в об-

суждение государственных решений

и осуществления общественного кон-

троля в соответствии с региональным

законом «Об общественном контроле»

действуют Общественная палата Югры

и общественные советы при исполни-

тельных органах власти. 

Не могу не отметить достаточно

высокий уровень развития в Югре та-

кой формы гражданской активности,

как гуманитарная, добровольческая

деятельность и благотворительность.

В муниципальных образованиях авто-

номного округа развернуты 104 пун-

кта сбора гуманитарной помощи. В

добровольческом корпусе состоит две

с половиной тысячи югорчан. Кроме

сбора гуманитарной помощи, они вы-

полняют гуманитарную миссию непо-

средственно в зоне СВО, обеспечивая

горячим питанием жителей и военнос-

лужащих, доставляя «коробки добра»

мирным жителям, адресные посылки,

«посылки солдату».

В результате проведённой рабо-

ты из автономного округа направлено 

больше трёх тысяч тонн гуманитарного 

груза, в том числе полторы тонны для 

военнослужащих, 73 единицы техники, 

а также разного вида помощь за счёт 

благотворительных средств на сумму 

около 140 миллионов рублей.

2023 год для Югры стал Годом 

взаимопомощи, в ходе которого ре-

ализованы порядка 40 тематических 

мероприятий, направленных на под-

держку добровольческих инициатив и 

благотворительности. За прошедший 

год проведены конкурсы на открытие 

Доброцентров на базе вузов и коллед-

жей; социально значимых проектов и 

успешных гражданских практик «Пре-

мия» и «Признание»; на предоставле-

ние грантов губернатора автономного 

округа на развитие гражданского об-

щества и реализацию проектов в обла-

сти культуры, искусства и креативных 

индустрий.

Также в Югре реализованы техно-

логии взаимопомощи гражданам по-

жилого возраста «Алло, волонтёр!» и 

«Добрососед». Около двух тысяч граж-

дан получили бытовую, психологиче-

скую и юридическую помощь. Орга-

низована работа регионального штаба

#МЫВМЕСТЕ по помощи военнослу-

жащим, участвующим в специальной 

военной операции, и их семьям.

Состоялись акции, в которых при-

няли участие десятки тысяч югорчан: 

«Семейная неделя добра в Югре», «Зим-

няя неделя добра в Югре», «Собери 

ребёнка в школу»; «Вода России», реги-

ональный слёт «Доброе образование»,

окружной форум «Добрые люди».

Кроме этого, на территории 22 му-

ниципальных образований округа 

создана и функционирует сеть из 34

ресурсных центров поддержки неком-

мерческих организаций, доброволь-

ческой деятельности и реализации

инициативных проектов, соответству-

ющих региональным и федеральным

стандартам.

 Национальные и общественные 

объединения в нашем округе – реаль-

ная сила, это тоже показатель раз-

вития общества. Можете ли вы ска-

зать, в чём особенность именно югор-

ских НКО? 

– В Югре совершенствуется единая

система поддержки некоммерческого

сектора, реализующего социально зна-

чимые проекты, где такие НКО могут 

стать соискателями грантов президен-

та Российской Федерации, губернатора

Югры на развитие гражданского обще-

ства и реализацию проектов в области

культуры, искусства и креативных ин-

дустрий.

Оператором по предоставлению

грантов губернатора выступает фонд

«Центр гражданских и социальных 

инициатив Югры». В 2023 году на 

развитие гражданского общества, со-

циально-культурной деятельности и

креативных индустрий в форме предо-

ставления грантов губернатора было

потрачено 226,6 миллиона рублей.

По итогам прошедшего года полу-

чили поддержку в виде грантов: Фонд 

президентских грантов – 34 проекта 

социально ориентированных неком-

мерческих организаций (далее – СО 

НКО) автономного округа; Президент-

ский фонд культурных инициатив – 19

проектов; грант губернатора Югры – 

139 проектов. В целом грантовая под-

держка федерального уровня состави-

ла больше 52 миллионов рублей.

Также в автономном округе с 2019

года реализуется практика финансовой 

поддержки СО НКО посредством пре-

доставления микрозаймов. Это позво-

ляет им участвовать в оказании услуг 

социальной сферы наравне с социаль-

ными предпринимателями, успешно 

пользующимися такими мерами под-

держки на протяжении последних лет. 

По состоянию на 1 января 2024 года та-

ких действующих микрозаймов 17.

Кроме финансовой поддержки в

регионе предусмотрена имуществен-

ная поддержка путём передачи госу-

дарственного имущества автономного 

округа для целевого использования и 

преференции в сфере налогообложения.

Специалисты фонда «Центр граж-

данских и социальных инициатив 

Югры» на постоянной основе консуль-

тируют и оказывают методическую под-

держку СО НКО, проводят просвети-

тельские мероприятия, разрабатывают 

дополнительные профессиональные 

программы повышения квалификации.

Состояние реализуемых в Югре

мер по развитию гражданского обще-

ства оценено и на федеральном уровне. 

В соответствии с рейтингом Обще-

ственной палаты Российской Федера-

ции Югра входит в топ-10 регионов по

уровню и качеству развития некоммер-

ческого сектора, его потенциала и воз-

можностей.

По итогам всероссийского конкурса

по созданию круглогодичных центров 

компетенций по приоритетным на-

правлениям реализации молодёжной 

политики автономный округ признан 

победителем по направлению «Обще-

ственные инициативы, развитие граж-

данского общества и добровольчества».

Югра шестой год подряд остаётся в

числе лидеров в рейтинге субъектов Рос-

сийской Федерации по итогам реализа-

ции механизмов поддержки СО НКО и 

социального предпринимательства, про-

водимом Министерством экономиче-

ского развития Российской Федерации. 

И именно наш автономный округ задал 

высокую планку этого показателя.

ЮГРА СИЛЬНА
Депутата думы Югры VII созыва Александра Сальникова,

который избран по сургутскому одномандатному избирательному округу № 9,
знают в Сургуте хорошо. И не понаслышке, а на деле. Многолетняя работа

по представлению интересов граждан – дело, которому депутат служит 
с уверенностью, что выбрал правильный путь.
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ВКЛАД В БУДУЩЕЕ

 На 37-м заседании думы Югры 

были приняты законы, направленные 

на улучшение экологической обстанов-

ки (проект производства дизельного 

топлива из старых автомобильных 

шин и пластика) и техническое пере-

вооружение завода «Сургутский ме-

таллургический комплекс». Что даст 

региону реализация этих проектов в 

ближайшем и отдалённом будущем?

– Сегодня на территории округа на-

коплено около 100 тысяч тонн покры-

шек, две с половиной тысячи тонн при-

растает ежегодно. Кстати, глава Сургута 

Максим Николаевич Слепов обозна-

чал, что эта проблема и для города очень 

актуальна. Комплекс по переработке 

вторичных отходов создаст систему ути-

лизации отработанных автомобильных 

шин в Югре, позволит ликвидировать 

крупнейшую свалку шин на территории 

округа, запустить производство дизель-

ного топлива и пеллет. Реализация про-

екта направлена на введение в энерге-

тический баланс накопившихся автомо-

бильных шин и отработанного пластика, 

улучшение экологической обстановки 

в регионе. Мощность производства со-

ставит 3 650 тонн переработки вторич-

ного сырья в год. Производимая про-

дукция: дизельное топливо – не меньше 

17 575 тонн, пеллеты – не менее 3 467,5 

тонн. В результате будет создано 32 рабо-

чих места, срок окупаемости – 11 лет.

Реализация проекта по созданию 

производственного комплекса по вы-

пуску фасонного проката осуществля-

ется на территории автономного окру-

га с 2020 года и направлена на развитие 

новой для региона металлургической 

отрасли, с 2021 года включён в госу-

дарственную программу автономного 

округа «Развитие промышленности 

и туризма». Проект направлен как на 

диверсификацию экономики, так и на 

улучшение экологического состояния

в регионе за счёт утилизации отходов

металлообработки, объём образования

которых составляет более 800 тысяч

тонн в год. После выхода на проектную

мощность производимая продукция

будет востребована нефтегазовой и

строительной отраслями региона.

 Александр Иванович, вы также 

региональный координатор партий-

ного проекта «Единой России» под

названием «Новая школа». На что

направлен проект, как давно реализу-

ется и какие есть результаты за по-

следние годы в Югре?

– Федеральный партийный проект

«Новая школа» запущен в 2021 году и

направлен на повышение качества и до-

ступности образования детей вне зави-

симости от территории их проживания.

Совершенствование системы образова-

ния способствует повышению уровня

социально-экономического развития

страны, её конкурентоспособности.

Важно развивать инфраструктуру обра-

зования – строить новые детские сады,

школы, бассейны вузов, проводить ка-

питальный ремонт имеющихся обра-

зовательных организаций, оснащать их 

современным оборудованием, расши-

рять сферу дополнительного образова-

ния детей, создавать доступную обра-

зовательную среду и совершенствовать

систему оплаты труда педагогов.

В рамках проекта проводятся все-

российские акции по подготовке к но-

вому учебному году: «Собери ребёнка

в школу», «Помощь школам», «Роди-

тельская приёмка», различные конкур-

сы и фестивали.

В настоящий момент в рамках реали-

зации проекта «Новая школа» в Югре осу-

ществляется строительство четырёх школ

на 4 400 мест с привлечением средств из

федерального бюджета в Когалыме, Сур-

гуте, Урае и посёлке Белый Яр.

Также в период с 2024 по 2026 годы 

реализуется программа капитального 

ремонта 19 школ в 12 муниципальных 

образованиях округа. В 2024 году за-

вершается ремонт в пяти школах реги-

она. К концу 2025 года будет отремон-

тировано ещё 12 объектов на террито-

рии Югры. В 2026 году будут отремон-

тированы 2 школы.

За объектами строительства и ка-

питального ремонта закреплены де-

путаты всех уровней. Осуществляется 

выезд «Партийного десанта» с целью 

контроля за ходом работ. Создан ре-

гиональный штаб общественного кон-

троля капремонта и строительства 

школ, включающий в себя в том чис-

ле представителей общественности и 

членов родительских комитетов. К со-

жалению, строительство школ идёт тя-

жело. Используются разные схемы при 

строительстве: по концессии, по 44-му 

федеральному закону и путём выкупа 

готового здания. Мы ежегодно задаём 

строителям вопрос, какой из них са-

мый лучший, на что они отвечают, что 

у каждого есть свои плюсы и минусы. В 

целом по округу стройка идёт, но не так 

хорошо, как хотелось бы.

Кроме того, в школах Югры реали-

зуется проект «Парта Героя», в рамках 

которого в образовательных органи-

зациях устанавливаются парты с раз-

мещённой на них информацией о за-

служенном человеке, герое, имеющем 

непосредственное отношение к шко-

ле и вошедшем в историю Отечества 

и/или являющимся героем нашего

времени, его фотографией, биографи-

ей, героическим путём. Всего в проек-

те принимает участие более 80 школ, 

а открытых парт в школах – более 128.

В ПАТРИОТИЗМЕ – СИЛА!
 Ещё один вопрос, связанный с 

подрастающим поколением. Вы ак-

тивно помогаете в реализации сур-

гутского проекта «Три ратных поля 

России» все 13 лет его существования, 

принимаете финансовое и личное уча-

стие. В чём для вас, не для детей, цен-

ность этого проекта, почему многие 

годы остаётесь рядом?

– Для меня ценность проекта «Три 

ратных поля России в Сургуте» заключа-

ется в его глубоком влиянии на форми-

рование нашего общества и воспитание 

подрастающего поколения. Этот проект 

не только создаёт уникальные условия 

для обучения и развития детей, но и 

предоставляет мне возможность актив-

но участвовать в воспитании будущего 

поколения граждан нашей страны.

Первоначально проект стартовал 

с участия студентов Сургутского по-

литехнического колледжа, затем к нам 

присоединились старшеклассники, 

ученики начальной школы и студенты 

вузов, а сегодня к нашей инициативе 

подключаются даже дошкольники. В 

результате сейчас в проекте активно 

задействовано восемь ресурсных цен-

тров и более 56 тысяч участников еже-

годно, включая 37 общеобразователь-

ных и четыре дошкольных образова-

тельных учреждения.

Я вижу, как ребята, участвующие в 

нашем проекте, становятся более осоз-

нанными, уверенными в себе и патри-

отично настроенными гражданами. На 

мой взгляд, необходимо поддерживать 

такие инициативы, чтобы наша мо-

лодёжь знала и гордилась своей исто-

рией, понимала важность сохранения 

культурного наследия и была готова к 

служению Родине.

Я остаюсь рядом с проектом на про-

тяжении всех этих лет, потому что верю 

в его значимость и влияние на детей, 

которые станут лидерами завтрашнего 

дня. Это – моя ответственность и моя 

миссия как депутата.

 Как выбираете, какие ещё про-

екты поддержать, помимо «Трёх 

ратных полей»?

– У меня всегда в приоритете про-

екты, которые касаются модернизации, 

цифровизации и роботизации детско-

го образования. И, конечно же, по-

мощь СВО.

 Весной этого года вы сами по-

бывали в качестве волонтёра в го-

спитале. Расскажите о своём опыте 

добровольчества, с какими мыслями 

возвращались домой?

– В составе миссии я находился в 

приёмном отделении военного госпи-

таля, выполнял самую разную работу: 

от санитарной до простых медицин-

ских манипуляций вроде измерения 

давления. И сами раненые, и работни-

ки госпиталя удивлялись, что мы дела-

ем эту работу бесплатно. Там стал сви-

детелем всенародной поддержки, были 

ещё волонтёры, которые ухаживали, 

кормили раненых. Морально был го-

тов такой работе. Возвращался с мыс-

лью о том, что сейчас наше общество 

можно условно поделить на несколько 

групп: ребят на передовой, тех, кто их 

поддерживает (морально, материаль-

но и так далее), тех, кто предпочитает 

дистанцироваться от происходяще-

го, как будто ничего не происходит, и 

тех, кто уезжает или уехал из страны. 

Но не стоит забывать, что мы – одна 

страна, единое целое, и вместе мы спо-

собны преодолеть любые испытания. 

Взаимопомощь, уважение и взаимо-

понимание – вот те ценности, которые 

ведут нас вперёд.

¦ Беседовала Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото из архива 

¦ Александра  САЛЬНИКОВА

¦ и из открытых источников

ЛЮДЬМИ
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Сургут показывает хороший пример,
как сегодня в беспрецедентно 
сложных геополитических условиях 
нужно морально и интеллектуально
вооружать общество. Негласный 
девиз масштабного городского
форума: «Предупреждён – значит
вооружён». На 21 площадке форума 
шла речь о самых разных угрозах 
нашей действительности, были 
приглашены известные федеральные 
и региональные эксперты. Среди
участников – педагоги, психологи, 
студенты, представители силовых 
ведомств, органов местного 
самоуправления. За два дня форум
посетило две тысячи человек. 

Заместитель главы города Виталий
Малыхин, приветствуя участников и го-

стей форума, отметил, что потребность

в безопасности стоит у человека в числе

первых и должна быть обеспечена.

– Само понимание безопасности со

временем сильно трансформировалось,

и диапазон её резко расширился. Сегодня 

на первые роли выходит информацион-

ная безопасность, безопасность мен-

тальная. Безопасность – это не бегать

от опасности, а это способность жить

в тяжёлом и опасном мире и уметь ре-

агировать на все обстоятельства бы-

стро, чётко и самостоятельно.

Начальник управления по вопро-

сам общественной безопасности Сур-

гута Дмитрий Печёнкин отметил, 

что несмотря на то, что форум

носит название «город-

ской», в его работе при-

няли участие слушатели

из 14 муниципалитетов

Югры, которые могли

поделиться опытом ре-

шения непростых задач,

которые встают перед

самым крупным городом

региона. Форум «Сургут. Без-

опасность» – это часть большой 

комплексной работы, направленной

на снижение возможностей соверше-

ния преступлений террористической

или экстремистской направленности.

– Участники, главным образом

педагоги, будут использовать в сво-

ей профессиональной деятельности

специфические знания, чтобы среди

несовершеннолетних не распростра-

нялся радикализм в их поведении.

Это главная цель форума, но парал-

лельно мы преследуем и цель формиро-

вать сообщество всех субъектов про-

филактики, где идёт взаимообмен

лучшими практиками, – рассказал

Дмитрий Печёнкин. – Особенностью

этого форума стала большая актив-

ность родителей, а также обсужде-

ние своеобразного тренда на мошен-

ничества, совершённые дистанцион-

ным способом.

Как стало известно, с начала этого 

года жители Сургута лишились поряд-

ка 650 миллионов рублей, поэтому во-

просу информационной безопасности 

в финансовой сфере на форуме уделено 

особенное внимание. 

Ольга Андреева, федеральный

эксперт Ассоциации развития финан-

совой грамотности, видит способы

борьбы с таким видом преступлений

прежде всего через знакомство с фи-

нансовыми институтами, основными

вопросами финансовой безопасности.

– Нужно хотя бы знать площадки, 

на которых можно почерпнуть прове-

ренную информацию. Сегодня инфор-

мации слишком много, не всегда можно 

понять, какая из информационных 

площадок настоящая. Мы рассказы-

ваем, где можно узнать о новых 

формах мошенничества, как 

действовать в различных 

ситуациях. Родителям 

нужно разговаривать с 

детьми о деньгах, вы-

страивая систему фи-

нансового воспитания, 

стараться оставать-

ся для них значимым 

взрослым, – уверена экс-

перт. – Чаще всего родители

замечают изменения в поведе-

нии ребёнка, когда потеря денег уже слу-

чилась, важно не допускать этого.

Универсальным способом обезо-

пасить себя от мошенников специали-

сты считают уход от любых контактов 

с подозрительными лицами. Даже если 

гражданин думает, что сможет «перего-

ворить» мошенников, тем самым он по-

могает им совершенствовать преступ-

ные схемы по обману доверчивых 

людей. Вопреки стереотипу,

средний возраст жертвы 

злоумышленников со-

ставляет 30-40 лет, а не 

пенсионный. Причём

в стране зафиксиро-

ваны случаи обмана

лиц, связанных по

роду деятельности со 

сферой информацион-

ной безопасности.

Судебный эксперт-рели-

гиовед Игорь Иванишко, специали-

зирующийся на теме криминального

сектантства, предостерёг участников:

–  Активизировалась различная 

вербовочная деятельность, и стал ак-

туальным религиозный фактор в пре-

ступлениях экстремистского харак-

тера, причём склоняют к совершению

преступлений представителей самых 

разных конфессий.

Специалист рассказал в том числе

о различных каналах проникновения

представителей опасных религиозных 

культов в образовательное простран-

ство и органы местного самоуправле-

ния, поделился успешными кейсами

противодействия таким атакам.

О новых методах использования

религиозного фактора в продвижении

экстремистских и террористиче-

ских идеологий с примерами

из конкретных судебных про-

цессов рассказал Алексей
Старостин, доцент кафе-

дры теологии Уральского 

государственного горного 

университета. Эксперт под-

черкнул, что тактика пре-

ступников меняется и сме-

щается с сторону социальных 

сетей. Алексей также познакомил

слушателей с практиками социокуль-

турной адаптации иностранных граж-

дан, применяемыми в разных регио-

нах России. Характеризуя сам форум,

специалист отметил, что сургутская

площадка – одна из самых лучших в

России по представленности экспер-

тов, по насыщенности и разнообразию

тематик, по живому общению между 

участниками. Практическую ценность 

обратной связи отмечали многие экс-

перты форума.

Работа нескольких секций была

связана с угрозами, ассоциирован-

ными употреблением психоактивных 

веществ. Психолог Руслан Молодцов, 

считает, что за последнее время число 

людей с зависимостями не уменьши-

лось, но изменились каналы распро-

странения запрещённых веществ. И 

выявить их стало сложнее. 

Одной из самых актуальных угроз,

сопутствующих проведению специ-

альной военной операции, Яна Аме-
лина, политолог и эксперт по деструк-

тивному влиянию социальных сетей,

обозначила применение технологий 

по вовлечению жителей России в ди-

версионно-террористическую дея-

тельность. Особняком в данной теме 

стоит проблема граждан, вовлечённых 

обманным путём, нанёсших вред объ-

ектам или людям, думая, что помогают 

спецслужбам нашей страны.

– Ни один человек не должен думать,

что уж он-то никак не может оказаться 

под воздействием такого рода, потому 

что используются социальные техноло-

гии. Технология как таблетка: на очень 

небольшое количество людей может не 

подействовать, но на основное количе-

ство – действует. Либо сразу, либо через 

время. И нужно очень беспокоить-

ся о детях. Обещая им неболь-

шие деньги за подработку, 

их обманом втягивают в 

совершение тяжких и осо-

бо тяжких преступлений. 

Замечательно, что в Сур-

гуте активные родители. 

В прошлом году нас с роди-

тельского собрания в рамках 

форума не отпускали три часа 

вместо запланированного одного, 

потому что было много важных вопро-

сов. Я считаю, что такие мероприятия 

проводить нужно, важно и полезно. 

¦ Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото Рамиля НУРИЕВА

ЦИТАТАЦИТАТА
Максим СЛЕПОВ,
глава Сургута:

– В 2024 году в программе форума 
большой блок вопросов, посвящённый 
воспитанию наших детей и молодё-
жи. Жизнь, здоровье и ценности под-
растающего поколения определяют 
будущее нашего города. И очень важ-
но, что эту тему мы поднимаем не 
только с экспертами, но и с родите-
лями, педагогами.

ЦИТАТАЦИТАТА
Анастасия СОРОКИНА,
начальник отдела воспитательной
работы СурГПУ:

– На форуме «Сургут. Безопас-
ность» в роли слушателя была впер-
вые. Сбылась мечта: мне удалось
побеседовать с Игорем Иванишко,
федеральным экспертом, на паблики
которого я подписана. Посетила лек-
цию Игоря Викторовича о влиянии
зарубежных комиксов и аниме на ми-
ровоззрение молодёжи, задала вопрос 

о проблеме деструктивных 
культов.

Диалог о безопас-
ности состоялся и

в стенах СурГПУ –
прошла выездная 
встреча с Дида-
ром Оразовым, м
о б щ е с т в е н н ы м
помощником ру-

ководителя аппа-
рата Антитерро-

ристической комиссии
Республики Татарстан.

Дидар Мурадович интересно
и доступно рассказал о критическом
мышлении: больше всего мне запом-
нились отличия мотивации от ма-
нипуляции. Спасибо организаторам
за насыщенную программу!

ОТВЕЧАЕМ
НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ
В СУРГУТЕ ПРОШЁЛ ТРЕТИЙ ФОРУМ 
«СУРГУТ.БЕЗОПАСНОСТЬ»
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ДЕЛОВАЯ ИГРА
КАК РАССМАТРИВАЮТ ПРАВОНАРУШЕНИЯ 
НА АДМИНИСТРАТИВНОЙ КОМИССИИ
В рамках III городского форума «Сургут. Безопасность» состоялась деловая игра,
на которую собрались студенты Сургутского государственного университета 
кафедры государственного и муниципального права. Модерировали работу 
импровизированных административных комиссий начальник отдела по 
организации работы административной комиссии управления общественной 
безопасности администрации Сургута Роза Киричек и доцент СурГУ, кандидат 
юридических наук Владимир Нехайчик.

Административная комиссия – это 

коллегиальный орган юрисдикции при 

муниципалитетах, основной задачей 

которого является защита законных 

прав и интересов физических и юри-

дических лиц, общества и государства, 

а также полное и объективное рассмо-

трение каждого дела об администра-

тивном правонарушении и разрешение 

его в точном соответствии с действую-

щим законодательством.

– Несмотря на то, что сегодня у нас 

рассмотрение (кстати, настоящих 

дел, только без личных данных) явля-

ется игровым, всё будет максимально

наглядно и приближено к реальности.

Ребята покажут комплексность засе-

дания – это для зрителей, а сами они

пройдут хорошую практику, – отме-

тила начальник отдела по организации

работы административной комиссии

Роза Киричек. 

Три команды за время, отведён-

ное на игру, успели рассмотреть по три 

дела. Они соблюдали все необходимые 

формальности и подходили к вопросу 

вынесения решения о наказании мак-

симально серьёзно и ответственно, учи-

тывая все имеющиеся у них сведения. 

Например, впервые привлекающемуся 

гражданину за нарушение тишины в 

многоквартирном доме в неположенное 

время студенческая административная 

комиссия решила вынести предупрежде-

ние, так как злого умысла у человека не 

было. А вот владелица собаки получила 

хоть минимальный, но всё-таки штраф, 

так как она не обеспечила питомца, кото-

рого забрала из приюта, должным содер-

жанием и выпустила его на самовыгул.

– Я преподаю в Сургутском государ-

ственном университете с 1997 года и 

могу сказать, что игра, которая иници-

ирована администрацией города, очень 

полезна для молодого поколения юристов, 

ведь это получение практических навы-

ков. Все дела ребята получили непосред-

ственно перед игрой, но мы готовились к 

ней в рамках семинарских, практических 

занятий. В университете мы тоже про-

водим подобные игры, просто на ауди-

торной работе, – поделился доцент ка-

федры государственного и муниципаль-

ного права СурГУ Владимир Нехайчик.

Оба куратора мероприятия отмети-

ли, что студенты, получив такой опыт, 

будут лучше подготовлены и придут на 

рабочие места квалифицированными 

специалистами.

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО

¦ Фото автора

«ТЕЛЕГА» ПУСТЬ ЕДЕТ БЕЗ ДЕТЕЙ
Глава информационно-
аналитического центра «Граница
настоящего» Яна Амелина в рамках 
работы III городского форума
«Сургут. Безопасность» подняла 
проблему деструктивных молодёжных 
субкультур. По мнению эксперта, 
в том виде, в каком субкультуры были 
описаны в социологии, сегодня уже  
не существуют. Преимущественно
они формируются в виртуальном 
мире, откуда распространяются уже в
мир реальности.

Спикер напомнила присутствую-

щим основные понятия, связанные с 

темой выступления, обозначила наи-

более опасные в настоящее время суб-

культуры, которые представляют опас-

ность для общества.

Специальная военная операция 

стала триггером, на фоне которой фор-

мируются новые и усиливаются старые 

деструктивные тренды, которые пред-

ставляют угрозу для общественной 

национальной безопасности. Эксперт

сравнила нашу страну с полигоном, на

котором обкатываются новейшие тех-

нологии манипуляции не только обще-

ственным мнением, как раньше, но и

общественным сознанием. Терроризм

перестал быть мотивированным явле-

нием, для совершения таких атак могут

набирать в том числе по объявлению в

мессенджерах. Причём деструктивным

технологиям подвластны все возрасты. 

– На родительском собрании я по-

зволила себе дать родителям один со-

вет, который некоторые восприняли

достаточно болезненно, – прокоммен-

тировала эксперт. – Но я абсолютно 

убеждена, что мессенджера «Телеграм» 

на телефонах наших детей быть не 

должно. Находясь там, невозможно 

избежать погружения в деструктив-

ный контент. В последние годы весь 

деструктив, связанный с организацией 

экстремистских акций, терактов и 

диверсий, ушёл именно в «Телеграм».

Именно в этом мессенджере были 

завербованы террористы, совершив-

шие теракт в «Крокус Сити Холле», а 

также Дарья Трепова, осуждённая за 

убийство военкора Владлена Татарско-

го, напомнила слушателям Яна Аме-
лина. Немало радикальных, опасных 

сообществ находится и в социальной 

сети «ВКонтакте», где также проис-

ходит вербовка и склонение моло-

дёжи к противоправным действиям 

или суициду. Причём нередко сразу 

распознать направленность сообще-

ства нельзя. Специалист в области 

влияния соцсетей привела пример 

Австралии, где идёт процесс приня-

тия закона, согласно которому детям 

запрещено иметь аккаунт в социаль-

ных сетях до достижения 16-летнего 

возраста. Там сумели доказать влия-

ние соцсетей на увеличение количе-

ства самоповреждений, суицидов и 

распространение праворадикальных 

и экстремистских идей. Участникам 

форума были продемонстрированы 

наглядные примеры своеобразных 

ловушек – размещённого в соцсетях 

контента, способного увлечь челове-

ка, особенно молодого, в деструктив-

ные течения. 

Яна Амелина подчеркнула, что важ-

но не только распознавать, выявлять 

опасные проявления, но и понимать, 

как работают эти технологии и как с 

ними бороться. Отметила существен-

ный положительный сдвиг в работе 

специальных служб по предотвраще-

нию массовых расстрелов в школах. 

Однако в целом поле для деятельности, 

с учётом масштаба деструктивных те-

чений, очень большое.

¦ Анна ТИТОВА

¦ Фото Рамиля НУРИЕВА

СПРАВКАСПРАВКА
Деструктивная субкультура 

может быть направлена на разру-
шение отдельной составляющей 
общественного уклада (например, 
разрушение семейных отношений, 
отношений мужчины и женщины, 
общественно-политического строя). 
Или может быть нацелена на разру-
шение всего общества и государства.
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ОРКЕСТР БЕЗ ВОЗРАСТА
«СУРГУТ ЭКСПРЕСС-БЭНД» ОТПРАЗДНОВАЛ СВОЁ 60-ЛЕТИЕ
Во многом уникальный коллектив
за шесть десятков лет обрёл верных 
почитателей и не перестаёт удивлять 
все эти годы.

В 1964 году оркестр собрался на 

общественных началах из числа тех,

кто любил музыку и умел обращаться

с инструментом, возглавил его Вик-
тор Вьюшков. Названия как таково-

го сначала не было. На выступлениях 

объявляли как городской духовой ор-

кестр, впоследствии – эстрадно-духо-

вой оркестр. 30 лет музыканты играли

в статусе самодеятельного коллектива,

им рукоплескали на всех городских и

крупных отраслевых мероприятиях 

Сургутнефтегаза и Газпрома.

Один из старожилов оркестра – 

Юрий Евсеев, заместитель директора

Сургутской филармонии, который не-

сколько лет, кстати, был барабанщиком

и дирижёром «Экспресс-Бэнда», вспо-

минает: «Оркестр тех времён не кон-

цертировал. Это были такие партхоз-

собрания, открытия новых учреждений,

которые тогда активно строились, госу-

дарственные праздники и первомайские

демонстрации. А концертировать они

начали, когда сформировался опреде-

лённый состав оркестра, но концертов

было мало. Даже я, приехав в 97-м году,

не припомню, чтобы было более чем две

афишных программы в год. Помню, что

каждую субботу мы играли в «Авроре»

для старшего поколения. Марши, вальсы,

фокстроты – довоенный репертуар».

Одна из заслуг художественного

руководителя оркестра Валерия Сани-
на в том, что коллектив из «уличного»а
стал сценическим, концертным. С 1995

года музыканты вышли на новый уро-

вень, стали сотрудничать с известны-

ми солистами, дирижёрами, в том чис-

ле из других стран, и получили яркое

название: концертный оркестр духовых 

инструментов «Сургут Экспресс-Бэнд». 

Название, которое определяет суть их 

творческой жизни. С этого момента у 

артистов началась ещё более яркая и на-

сыщенная жизнь на сцене. Коллектив 

стал пополняться профессиональными 

музыкантами, усложнялись программы. 

Большую роль в становлении оркестра 

в этот период сыграла поддержка Ана-
толия Селянина, профессора Саратов-

ской консерватории, вице-президента 

европейской гильдии трубачей.

Состав коллектива разновозрастной, 

немало старожилов, но есть и молодёжь, 

которую хотелось бы видеть больше. 

Увы, в Сургуте нет высшего учебного 

заведения, которое бы готовило музы-

кантов для оркестра, это проблема для 

многих наших инструментальных кол-

лективов, которые тем не менее суще-

ствуют и успешно выступают. Реперту-

ар на любой вкус и возраст: от Моцарта
до Th e Beatles. На всех концертах прово-

дником энергии от артистов к зрителям 

и обратно выступает дирижёр Татьяна
Санина, известная своей эмоциональ-

ной манерой работы. За это её любит

публика и, что важно, ценит коллектив.

– Артистам это очень важно, по-А

тому что, когда ты выходишь на кон-

церт, психологически хочешь получить

какую-то награду за старания. И иногда

зал бывает такой (то ли сам по себе, то

ли магнитная буря), что он неотзывчи-

вый, – признаётся Юрий Евсеев. – Но в

любом случае даже самый «неотзывчи-

вый» зал при хорошо спланированной

программе в конце становится теплее.

И вот без той обратной связи невоз-

можно играть хорошо. Бывает, опуска-

ются руки, если ты не чувствуешь до-

стойных аплодисментов, потому что

знаешь, сколько ты сил в это вложил.

Если у Сургута есть музыкальное

лицо, то это концертный оркестр духо-

вых инструментов «Сургут Экспресс-

Бэнд» с его уникальными аранжиров-

ками. Среди коллективов Сургутской

филармонии оркестр является рекор-

дсменом по заказу новых партитур. О

степени популярности, авторитете ор-

кестра говорит тот факт, что из крупных 

уральских городов специально приезжа-

ют музыканты, чтобы послушать кон-

церты коллег. Когда случаются гастроли,

у сургутских артистов есть возможность

сравнить реакцию слушателей. Выезд-

ные концерты иногда бывают встрече-

ны более горячо, чем дома. Срабатывает

эффект неожиданности, а сургутская

публика избалована самим же «Бэндом». 

Они всегда стараются придумать что-то 

новое, интересное в духе времени или 

повторяют по просьбам слушателей по-

любившиеся программы. И каждый раз 

держат планку, умеют удивлять – это до-

рогого стоит.

24 ноября на сцене Сургутской фи-

лармонии «Сургут Экспресс-Бэнд» пред-

ставил свой праздничный концерт «60 

лет на 60-й параллели». Для зрителей в 

этот вечер выступили вместе с именин-

никами хоровая капелла «Светилен», ан-

самбль песни «Отрада», ансамбль танца 

«Калинка», воспитанники школы хорео-

графии Центра физической подготовки 

«Надежда». Прозвучали самые яркие ин-

струментальные композиции и песни из 

репертуара «Бэнда». Юрий Евсеев поде-

лился штрихом к юбилейной программе:

– Специально ко дню рождения ор-

кестр приготовил сюиту «Год Дракона». 

Произведение высшей сложности, кото-

рое было специально написано в 1984 году 

для одного из мировых международных 

чемпионатов духовых оркестров. Это 

было обязательное произведение. Сами 

понимаете, что чемпионат мира среди 

духовных оркестров – это что-то очень 

удивительное, невероятно сложное, обо 

что будут «спотыкаться» любые орке-

стры. Ведь на конкурсах Чайковского

обязательные произведения весьма нелёг-

кие, а наоборот. Чтобы их сыграть, надо 

уже быть выдающимся музыкантом. Да 

не все даже проходят этот барьер.

В планах – в следующем году дать

концерт джазовой музыки с Андреем
Балиным, худруком и главным дири-

жёром Одинцовского эстрадно-сим-

фонического оркестра, премьера про-

граммы «Хиты мирового джаза» ждёт 

сургутян весной.

Очередная премьера, знакомый зри-

тель… Волнуются ли музыканты перед 

концертом? Конечно, да! Как сказал 

Юрий Евсеев: «Волнение, с одной сторо-

ны, губительно, а с другой стороны, всё 

правильно, значит, ты всё ещё жив как 

настоящий музыкант». Желаем орке-

стру «Сургут Экспресс-Бэнд» не пере-

ставать волноваться и значит – жить!

¦ Евгения ЦВЕТКОВА 

¦ Фото Сургутской филармонии

СПРАВКАСПРАВКА
С 1978 года художественный 

руководитель и дирижер оркестра
– заслуженный работник культу-
ры Российской Федерации Валерий 
Санин. С 1997 года дирижером был 
Юрий Евсеев, с 2000 года дирижёр 
– заслуженный деятель культуры
Югры Татьяна Санина. Сегодня в 
составе коллектива 42 артиста.



ГОСУСЛУГИ
На портале госуслуг начал работать
сервис «Жизненные ситуации» для
восстановления и замены документов.

Он поможет снова получить па-
спорт гражданина России, если тот 
утерян, украден или испорчен, полис 
ОМС, загранпаспорт, водительское 
удостоверение, в том числе между-
народное, пенсионные документы, 
документы об образовании. Сервис 
для замены документов поможет 
внести новые паспортные данные в 
кабинет портала госуслуг и заменить 
остальные документы.

ПЕНСИИ
С 1 января 2025 года больше будут
получать как работающие, так
и неработающие пенсионеры.

Депутат Госдумы Светлана Бес-
сараб напомнила о предстоящей ин-
дексации пенсий. Она отметила, что 
если это не будет соответствовать 
уровню инфляции, то правитель-
ство будет наделено полномочиями 
по увеличению такой индексации 
до 1 февраля 2025 года.

Также она рассказала, что 1 апре-
ля 2025 года социальная пенсия уве-
личится на 14,75 процента.

Ранее сообщалось о повышении 
пенсии ряду категорий граждан. 
С ноября денежное довольствие 
увеличилось у россиян, отметивших 
в октябре 80-летие.

Также дополнительные выплаты 
положены гражданам с первой груп-
пой инвалидности.

Пенсии проиндексируют пило-
там и бортпроводникам, работни-
кам угольной промышленности. В их 
случае необходимо подать заявление, 
а прибавка к пенсии будет рассчиты-
ваться индивидуально.

ПОД ЗАПРЕТ
Совет Федерации поддержал
законы о запрете пропаганды отказа
от деторождения и о введении
административных штрафов
до пяти миллионов рублей
за нарушение такого запрета.

Владельцев сайтов или информа-
ционных систем обяжут заниматься 
мониторингом для выявления ин-
формации с пропагандой отказа от 
рождения детей. Её распространение 
станет основанием для включения 
информационного ресурса в единый 
реестр запрещённой информации 
Роскомнадзора. Если фильм содер-
жит пропаганду чайлдфри, то он не 
получит прокатное удостоверение. 

ГРАЖДАНСТВО
В Госдуму внесён законопроект,
который, в случае его принятия,
изменит порядок подачи заявления
на оформление российского
гражданства для детей по рождению.

Законодатели предлагают изме-
нить процесс и разрешить отправ-
лять заявления в территориальный 
орган МВД в электронной форме 
через портал госуслуг.

Судя по законопроекту, уже после 
рассмотрения электронного заявле-
ния в личный кабинет пользователя 
придёт уведомление об оформлении 
российского гражданства ребё нку. 
Но и бумажная форма такого заявле-
ния также останется.

Если поправки станут законом, 
то они начнут действовать не сразу, 
а лишь с 1 июля 2025 года.

11            ПАТРИОТЫ  РОССИИqq3!г32“*,е3!г32“*,е

ВЕДОМОСТИ
Символ Социум

№№46446 30 ноября30 ноября
2024 года2024 года

РОДИНА-МАТЬ
НА ЛОГОТИПЕ
80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ
Приближается 2025 год, это особенный
год для всех нас: мы будем отмечать 
80 лет Победы в Великой
Отечественной войне. 19 ноября 
у юбилейного года появился свой 
патриотический логотип. За основу 
взят памятник «Родина-мать зовёт!».

Этот мемориал 
– символ несокру-
шимого морально-
го духа советского 
народа, беззаветно 
преданного делу 
защиты Родины. В 
графической части 
логотипа, кроме 
памятника, присут-
ствует георгиевская 
ленточка, в лого-
типичной части – 
цифра 80 и надпись: «ПОБЕДА!»

Презентацию официального ло-
готипа 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне провёл в Музее 
Победы в Москве народный артист 
России Владимир Машков.

– Для всех для нас образ Родины-
матери, призывающий своих сыновей 
и дочерей на битву с врагом, знаком 
с детства, – отметил Машков и до-
бавил, что этот образ символизирует 
стойкость духа нашего народа, объ-
единяет людей разной веры и наци-
ональности, и каждый может найти 
в этом символе что-то своё:  свою 
гордость, память, благодарность 
и нашу Победу.

Решайтесь, парни,
без нас – никак!

, р, р

Контракт на службу в зоне
специальной операции подписал
на днях в Центре патриотов Ханты-
Мансийска Юрий, житель села
Завьялово Алтайского края.

Мужчина давно решил доброволь-

цем встать на защиту Родины, вопрос

оставался лишь в том, из какого реги-

она уходить на СВО. Слышал много

призывов разных российских городов,

но остановился на Югре. Говорит, и с

финансовой составляющей, и с органи-

зацией призыва в Ханты-Мансийском

автономном округе лучше, чем где бы

то ни было.

Предпочтений в том, где служить,

Юрий не высказывает: отправит Ро-

дина в штурмовики – пойдёт в пехоту, 

отправит в танкисты – сядет за рычаги

боевой машины. Главное – всё это ради

защиты Отечества и исконных русских 

территорий.

– Важно, что я решил это для себя,

а дальше – боевая работа. Нашёл здесь

товарища из Пыть-Яха, поедем вме-

сте, – говорит Юрий.

Тем, кто раздумывает, идти или

нет, советует: да, это не лёгкая про-

гулка, но дедам и прадедам тоже было

нелегко бить фашистов. Справились,

разбили.

– Решайтесь, парни, если не мы, то

кто? Без нас никак, – говорит Юрий.

Напомним, правительство Югры 

увеличило на 900 000 рублей размер 

единовременной выплаты при заклю-

чении контракта с Минобороны РФ. 

С учётом иных доплат военнослужа-

щие получат разово по 2,75 миллиона 

рублей.

Ответы на все вопросы (перечень 

документов и порядок записи на кон-

тракт, объёмы денежного довольствия, 

социальные льготы и гарантии, под-

держка региона) – на сайте voin86.ru, 

по номерам 117 и 8(800)301-68-88.

¦ Виктория ШКЛЯР

С финансовой составляющей и с организацией ф щ р ц
призыва в Ханты-Мансийском автономном р
округе лучше, чем где бы то ни было

ЮГРА 
ВСТРЕЧАЕТ ММА
Соревнования прошли в Центре 
развития теннисного спорта
в Ханты-Мансийске.

– Россия впервые принимает
спортивное состязание по ММА
такого уровня. Соревноваться за
звание лучших бойцов в Югру при-
едет беспрецедентное количество
участников – более 160 спортсменов,
с учётом представителей – свыше
200. Это сборные 35 стран, среди ко-
торых Италия, Испания, Португа-
лия, Франция, Босния и Герцеговина,
Казахстан, Бахрейн и многие другие.
В программе соревнований бои в 10
весовых категориях среди мужчин и
6 весовых категориях среди женщин,
– рассказала заместитель губернато-
ра Югры Елена Майер на совещании 
с организаторами и представителя-
ми Союза ММА России по подготов-
ке к чемпионату мира по смешанным
боевым единоборствам.

Как отметила заместитель губер-
натора, ожидается участие топовых 
чемпионов Вадима Немкова, Маго-
меда Анкалаева, Ислама Омарова, 
Владислава Демина. Кроме того, 
в составе сборной России выступят
три югорчанина: Гамзат Сиражуди-
нов, Фахрудин Шихкеримов, Алав-
дин Суюндиков. Финальные бои 
состоялись 24 ноября.

– По словам главы Союза ММА
России Виктора Дроздова, в окруж-
ной столице состоялся не просто
спортивный турнир, а настоящее
шоу с первоклассным светом, звуком
и графикой, – добавила Елена Майер. 

Территория спорта
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ХОРОШИЙ БЮДЖЕТ – ЭТО СБАЛАНСИРОВАННЫЙ БЮДЖЕТ
Шотландский экономист и философ Адам Смит в своих основах о теории экономической науки определил, что «единственный хороший бюджет – 

это сбалансированный бюджет». Так и бюджет города, соблюдая это золотое правило, сбалансирован в своих расходах, соответствующих 
суммарному объему доходов бюджета и источников финансирования его дефицита.

Ежегодно Администрация города составляет проект бюджета города на очередной 
финансовый год и плановый период и направляет его в Думу города для рассмотрения 
и утверждения.

Общие параметры проекта бюджета города на 2025 год и плановый период 
2026-2027 годов представлены в таблице.

№ 
п/п

Наименование

Утвержденный 
бюджет

на 2024 год,
умлн. руб.руру

Проект бюджета, млн. руб.р д ру Темп роста
показателя 2025 года
(проект) к значению 

показателя 2024 годад

на
2025 год

на
2026 год

на
2027 год

1. ДоходыД д 42 930,9 48 349,4 44 248,3 46 030,2 112,6
2. Расходыд 45 066,7 50 591,2 46 333,3 47 101,5 112,3

3.
Дефицит (-), превышение 
доходов над расходами (+)д д д р д

–2 135,8 –2 241,8 –2 085,0 –1 071,3 105,0

4.
Источники финансирования 
дефицитад ф ц

2 135,8 2 241,8 2 085,0 1 071,3 105,0

Несмотря на то, что бюджет спланирован с дефицитом (2 миллиарда 241 миллион рублей), 
он обеспечен источниками его финансирования, в качестве которых выступают 
кредиты кредитных организаций и остатки средств на едином счете бюджета на начало 
финансового года.

Доходы бюджета города в 2025 году составят 48 миллиардов 349 миллионов рублей, что 
на 5,4 миллиарда рублей больше, чем в текущем году.

При этом, объем собственных доходов бюджета (без учета финансовой помощи из 
вышестоящих бюджетов) запланирован с ростом к утвержденным параметрам текущего года 
на 3,6 млрд. рублей (19,7 %) и составит 21,9 млрд. рублей (45% от всех доходов), в основном за 
счет роста поступлений НДФЛ, обусловленного прогнозируемым увеличением фонда 
заработной платы крупных и средних организаций города на 7,1% (согласно прогнозу СЭР) 
и изменением норматива зачисления налога с 45,56% (2024 год) до 47,23% (2025 год) 
в результате замены предложенной округом фиксированной суммы дотации 
на дополнительный норматив отчислений от НДФЛ, размер которого был увеличен с 10,06% 
до 11,73%.

 Объем расходов на 2025 год достиг своего рекордного значения 50,5 миллиарда рублей, 
что на 12,6 процента больше по сравнению с 2024 годом.

Расходы за счет межбюджетных трансфертов из бюджетов других уровней запланированы 
с увеличением на 7%, их удельный вес в общих расходах бюджета составил 53%. Данное 
увеличение обусловлено предоставлением в большем объеме финансовой помощи из 
бюджета автономного округа на реализацию государственных полномочий в сфере 
образования в связи с ростом численности контингента, на организацию школьного питания 
с учетом роста его стоимости в день, на развитие транспортной и коммунальной 
инфраструктуры, а также улучшение материально-технической базы учреждений социальной 
сферы.

Также, значительно выросли расходы за счет средств местного бюджета (на 12,3 %), 
которые планируется направить на организацию услуг в социальной сфере и создание 
комфортной среды для граждан города.

Рисунок 1. Информация о ключевых направлениях расходов бюджета на 2025 год
Традиционно бюджет в 2025 году сохраняет свою социальную ориентированность, 

в целом расходы по социально значимым сферам, таким как образование, культура, 
физическая культура и спорт имеют наибольший удельный вес в общем объеме расходов 
бюджета города (62,4 %). В составе данных направлений основную долю составляет 
заработная плата, а также расходы, которые необходимы для обеспечения деятельности сети 
муниципальных учреждений.

На текущий и капитальный ремонты объектов социальной сферы в 2025 году
предусмотрено порядка 550 миллионов рублей. Планируется осуществить капитальный
ремонт 4-х объектов образования, капитальный ремонт наружных сетей тепло-
водоснабжения МБОУ СОШ № 20, капитальный ремонт кровли МАОУ ДО «Технополис»
и комплексный капитальный ремонт здания МБОУ ДО «Центр плавания «Дельфин».

В рамках заключенных концессионных соглашений планируется создание пяти
спортивных комплексов и двух общеобразовательных школ в микрорайонах 5А и 20А.

Особое внимание планируется уделить формированию комфортной городской среды,
отвечающей современным запросам жителей города, обеспечению транспортной
доступности микрорайонов города за счет приведения в нормативное состояние
действующих и строительства новых автомобильных дорог, оптимизации работы
общественного транспорта и благоустройства дворовых территорий многоквартирных
домов, в том числе с привлечением софинансирования жителей.

Так, на жизнеобеспечение городской инфраструктуры будет направлено 23%, в том числе
на строительство дорог и внутриквартальных проездов в 2025 году планируется направить
порядка 2 миллиардов 179 миллионов рублей.

С участием средств бюджета автономного округа планируется строительство дорог
по ул. Усольцева (на участках от ул. Есенина до ул. Шидловского, от ул. Шидловского
до ул. С. Билецкого), ул. Шидловского (от ул. Усольцева до ул. Крылова). 

В целях обеспечения выхода к новому мосту через реку Обь планируется строительство
Восточной объездной дороги со съездом на Нижневартовское шоссе. 

Еще одним приоритетным направлением развития улично-дорожной сети города
является автомобильная дорога «Улица 3 «З» на участке от Тюменского тракта до ул. Киртбая»
(1 этап), строительство которой позволит снизить нагрузку на существующие городские
магистрали и расширить транспортную доступность во вновь строящихся микрорайонах
города.

Для повышения качества работы централизованной системы холодного водоснабжения,
а также для обеспечения хозяйственно-питьевыми противопожарным водоснабжением
активно застраиваемой территории Научно-технического центра и микрорайонов «Пойма»
планируется строительство магистрального водовода в 25 микрорайоне.

На пассажирские перевозки в 2025 году предусмотрено полтора миллиарда рублей, что
на 4% больше, чем в 2024 году.

На благоустройство общественных территорий и создание комфортных жилищных
условий планируется направить порядка трех миллиардов рублей (удельный вес в бюджете
– 6 %). В рамках данной деятельности продолжится работа по созданию дорожно-
тропиночной сети Экопарка «За Саймой», будет благоустроенно 12 дворовых территорий,
осуществлено текущее содержание общественных территорий, мест общего пользования,
городских лесов, появятся новые общественные пространства. Также, внимание будет
уделено архитектурно-художественному освещению города и новогоднему и праздничному
оформлению города. На данные цели в бюджете предусмотрено 156,2 миллиона рублей. 

 Не маловажным является вопрос улучшения жилищных условий отдельных категорий
граждан. Так, в проекте бюджета предусмотрены средства на предоставление мер социальной
поддержки на приобретение (строительство) жилья участникам специальной военной
операции (4 семьи), молодым семьям (7 семей), ветеранам боевых действий, инвалидам,
а также семьям, имеющим детей-инвалидов, вставших на учет в качестве нуждающихся
в жилых помещениях (43 семьи), планируется приобретение 19-ти жилых помещений для
обмена жилых помещений инвалидов в случае признания его непригодным для проживания.

С увеличением по отношению к текущему году в проекте бюджета предусмотрены
средства на реализацию инициативных проектов сургутян. Ежегодный объем ассигнований
на данные цели составляет 85 млн. рублей, из них на реализацию в 2025 году уже поддержаны
8 проектов общей стоимостью 59,9 миллиона рублей.

Практически каждый житель нашего города участвует в формировании бюджета города.
Как налогоплательщик, он формирует доходную базу, а за счет расходной части бюджета
является получателем социальных услуг. Надо отметить, что бюджет – это совершенно
открытый документ. Любой совершеннолетний житель города может принять участие
в обсуждении вопросов его формирования на публичных слушаниях.

Приглашаем сургутян принять участие в публичных слушаниях по рассмотрению проекта
бюджета, которые состоятся 04 декабря 2024 года, место проведения – зал заседаний,
расположенный на первом этаже административного здания по улице Восход, 4, время
начала – 18-00 ч. 

Главный финансовый документ города будет рассмотрен на заседании Думы города
20 декабря.

Более подробно с проектом бюджета в доступном формате
можно ознакомится в брошюре на портале Бюджет для граждан, 

р р у ф р

а также на официальных сайтах Администрации и Думы города.

Брошюра 
«Проект бюджета
городского округа 
Сургут ХМАО – Югры 
на 2025 год
и плановый 
период 2026-2027 
годов»

Группа 
департамента 
финансов

Департамент финансов Администрации г. Сургута
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В СУРГУТЕ ПРОВЕДЕНА V ГОРОДСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ ТРУДА

Администрацией города Сургута 20 ноября 2024 года во Дворце искусств 
«Нефтяник» проведена V городская конференция по охране труда под лозунгом 
«Каждый имеет право на труд в условиях, отвечающих требованиям безопасности 
и гигиены».

Сургут в этот день стал эффективной, профессиональной площадкой по охране труда для 
обсуждения имеющихся проблем и путей их решения.

Участие в конференции приняли более 700 человек со всего автономного округа. В числе 
присутствующих были руководители организаций, специалисты по охране труда, 
должностные лица, ответственные за организацию работы в области охраны труда, 
председатели первичных профсоюзных организаций, уполномоченные лица по охране 
труда профессиональных союзов, а также студенты высших учебных заведений города.

Мероприятие открыл заместитель Главы города Сургута Кириленко Артём Михайлович. 
В своем выступлении он отметил, что неоспоримыми высшими ценностями являются жизнь 
и здоровье человека, обеспечение и сохранение которых – обязанность всех сторон 
трудовых отношений.

С приветственным словом выступил Мокринский Алексей Леонидович – заместитель 
директора – начальник управления труда Департамента труда и занятости населения 
ХМАО-Югры.

В рамках мероприятия были рассмотрены актуальные вопросы в области охраны труда, 
инновационные решения, а также передовые практики организаций города в этой сфере.

В качестве экспертов конференции выступили представители Минтруда России, 
Государственной инспекции труда в ХМАО – Югре, Отделения Социального фонда России по 
ХМАО – Югре, АУ ХМАО – Югры «Центр профессиональной патологии», ведущих учебных 
центров и научно-исследовательских институтов страны (г. Москва, г. Тюмень, г. Сургут). 

Участники конференции посетили выставку средств индивидуальной защиты, 
организованную ООО «Техноавиа-Югра» и ООО «Пермь-Восток-Сервис», прошли анонимное 
тестирование на ВИЧ-инфекцию быстрыми тестами, проводимое специалистами филиала 
КУ ХМАО-Югры «Центр профилактики и борьбы со СПИД» в городе Сургуте и отработали 
практические навыки по первой помощи и проведению сердечно-легочной реанимации на 
тренажере-манекене под руководством специалистов Регионального отделения 
«Российский красный крест» и Медицинского института БУ ВО «Сургутский государственный 
университет».

Участники отметили высокий уровень организации проведения конференции, важность 
и значимость проведенного мероприятия, так как от создания и сохранения безопасных 
условий труда работников на производстве напрямую зависит производительность труда 
и эффективность производства. 

Управление по труду Администрации города

В СУРГУТЕ ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ГОРОДСКОГО КОНКУРСА

«ЛУЧШИЙ ВИДЕОМАТЕРИАЛ ПО ОХРАНЕ ТРУДА – 2024»
20 ноября во Дворце искусств «Нефтяник» в рамках проведения V городской 

конференции по охране труда состоялась церемония награждения победителей 
и номинантов городского конкурса организаций «Лучший видеоматериал по охране 
труда – 2024».

Конкурс проводился в целях пропаганды улучшения условий и безопасности
труда, повышения престижности и значимости мероприятий по улучшению условий 
и охраны труда, широкого распространения и поощрения положительного опыта в области 
охраны труда. 

Данное конкурсное мероприятие проведено в Сургуте уже в третий раз. Для участия
в конкурсе заявилось 22 организации города, представив 23 видеоролика.

Победители конкурса определены по наибольшему количеству набранных баллов.

В первой группе среди организаций непроизводственной сферы награждены:

I место – Отряд федеральной противопожарной службы ГПС – Сургутский 
филиал ФГБУ «Управление договорных подразделений федеральной 
противопожарной службы ГПС № 4»;

II место – Муниципальное казенное учреждение «Управление информационных 
технологий и связи города Сургута»;

III место – Медико-санитарная часть общества с ограниченной ответственностью 
«Газпром трансгаз Сургут».

Во второй группе среди организаций производственной сферы награждены:

I место – Сургутский завод стабилизации конденсата имени В.С. Черномырдина
общества с ограниченной ответственностью «Газпром переработка»;

I место – Трест «Сургутремстрой» публичного акционерного общества 
«Сургутнефтегаз»;

II место – Сургутский филиал общества с ограниченной ответственностью 
«Газпром энерго»;

III место – Управление аварийно-восстановительных работ общества
с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз Сургут».

За победу в номинации «Лучший обучающий видеоматериал по охране труда» 
награждена Сургутская центральная база производственного обслуживания по прокату
и ремонту электропогружных установок публичного акционерного общества 
«Сургутнефтегаз».

За победу в номинации «Самый оригинальный видеоматериал по охране труда» 
награждено Муниципальное казенное учреждение «Дворец торжеств».

За победу в номинации «Лучший социальный ролик по вопросам пропаганды 
безопасного труда» награжден Филиал «Сургутская ГРЭС-2» публичного акционерного 
общества «Юнипро». 

За победу в номинации «Охрана труда с юмором» награжден Инженерно-технический
центр общества с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз Сургут».

Большинство видеофильмов, представленных организациями города для участия
в конкурсе, могут использоваться в качестве социальной рекламы и информационной 
пропаганды, направленной на сохранение жизни и здоровья работников на рабочих 
местах. 

Администрация города Сургута благодарит участников за творческий подход,
активную пропаганду и популяризацию вопросов охраны труда

на рабочих местах в организациях.
Управление по труду Администрации города

КРАТКО О НАРУШЕНИЯХ ПРАВИЛ БЛАГОУСТРОЙСТВА ЗА НЕДЕЛЮ
В целях защиты прав граждан на безопасное и комфортное проживание 21.11.2024 
проведено 45 заседание административной комиссии города Сургута, по результатам которого
наказано 221 лицо, из которых:

— нарушение тишины и покоя................................................................................................................1 дело;
— выгул собак в отсутствие контроля со стороны их владельцев........................................4 дела;
— стоянка автотранспортных средств на зеленых насаждениях........................................216 дел.

 Вынесено штрафов на общую сумму.................................................................204 000 рублей. 
Административная комиссия г. Сургута
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НАЛОГОВАЯ СООБЩАЕТ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ВЕБИНАР!

Налоговая инспекция по г. Сургуту приглашает налогоплательщиков 
на еженедельный вебинар, который проходит каждый четверг в 12:00

на площадке «Яндекс Телемост» по теме:
«ОТВЕТЫ НА ЧАСТО ЗАДАВАЕМЫЕ ВОПРОСЫ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ».

28 ноября 2024 года состоится очередной вебинар. В ходе мероприятия
будут рассмотрены следующие вопросы:

– получение налоговых вычетов (социальный, имущественный, стандартный);
– об уплате налога на дохода от процентов по банковским вкладам в 2024 году;
– о предоставлении в электронном виде справок об оказании услуг с целью

получения социального налогового вычета.
Для подключения к онлайн-вебинар в 12:00 (по местному времени) необходимо

перейти по ссылке: https://telemost.yandex.ru/j/56051434050972.
Вопросы на вебинар можно направлятьна электронную почту: ORN.r8602@tax.gov.

Всегда рядом! ИФНС России по г. Сургуту
Ханты-Мансийского автономного округа-Югры!

О предоставлении Уведомления (КНД 1110355) по страховым взносам 
и по налогу на доходы физических лиц

ИФНС России по г. Сургуту Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 
сообщает, что в соответствии с положениями, предусмотренными нормами пункта 9 
статьи 78 Налогового кодекса Российской Федерации (далее – Кодекс), до наступления 
установленного Кодексом срока уплаты, суммы страховых взносов, поступающие от 
плательщиков, уплачивающих страховые взносы в месяце, за который такие взносы 
были исчислены, засчитываются в счет исполнения предстоящей обязанности, 
при представлении уведомлений или расчетов по страховым взносам. 

Указанное позволяет обеспечить своевременное и равномерное пополнение бюджетов
государственных внебюджетных фондов по фактической уплате сумм страховых взносов.

Соответственно, в случае уплаты в декабре 2024 года в составе единого налогового 
платежа сумм страховых взносов, исчисленных за декабрь, для зачета указанных сумм в счет 
исполнения обязанности по уплате страховых взносов следует в уведомлении, 
представляемом в декабре 2024 года, указать в отношении сумм таких страховых взносов 
код отчетного периода 34/03.

В целях корректного определения принадлежности сумм денежных средств, 
перечисленных и (или) признаваемых в качестве единого налогового платежа, в этом же 
уведомлении налоговым агентам следует отразить сумму исчисленного за период 
с 23 по 31 декабря 2024 года НДФЛ с указанием кода отчетного периода 34/13.

О возможности учета индивидуальными предпринимателями,
применяющими УСН с объектом доходы, уменьшенные на величину 

расходов, в составе расходов сумму страховых взносов

ИФНС России по г. Сургуту по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре) 
сообщает, что в соответствии с письмом ФНС России от 12.11.2024 № СД-4-3/12916@ 
по вопросу учета индивидуальными предпринимателями, применяющими
упрощенную систему налогообложения (далее – УСН) с объектом доходы, уменьшенные 
на величину расходов, в составе расходов при определении объекта налогообложения по 
УСН суммы страховых взносов на обязательное пенсионное страхование и на 
обязательное медицинское страхование подлежащей уплате в данном налоговом 
периоде в соответствии со ст. 430 Налогового кодекса Российской Федерации (далее – 
Налоговый кодекс).

Индивидуальные предприниматели, применяющие УСН и выбравшие в качестве объекта 
налогообложения доходы, уменьшенные на величину расходов, при определении налоговой 
базы за отчетный (налоговый) период вправе с 01.01.2025 учитывать в составе расходов 
сумму страховых взносов, подлежащих уплате в соответствии со статьей 430 Налогового 
кодекса, что предусматривает при определении налоговой базы уменьшение полученных 
доходов на указанные страховые взносы без необходимости их фактической уплаты на 
момент такого уменьшения.

Одновременно сообщаем, что сроки уплаты ИП страховых взносов, определенных 
статьей 430 Налогового кодекса, не изменены. Для целей учета в составе расходов при 
определении налоговой базы по УСН за отчетный (налоговый) период 2025 года страховых 
взносов, исчисленных в размере 1% с доходов, превышающих 300 тыс. рублей, за расчетный 
период 2025 года, уплата которых в соответствии с пунктом 2 статьи 432 Налогового кодекса 
должна быть осуществлена не позднее 01.07.2026, такие страховые взносы могут быть 
признаны налогоплательщиком подлежащими уплате как в 2025 году, так и в 2026 году. 

При этом указанная сумма страховых взносов, на которые налогоплательщиком 
уменьшены доходы при определении налоговой базы по УСН за отчетный (налоговый) 
период 2025 года, повторно не учитывается при определении налоговой базы по УСН 
за налоговый период (отчетные периоды) 2026 года. 

ФНС разъяснила, как рассчитывается НДФЛ с процентных доходов 
по депозитам в налоговых уведомлениях

В этом году граждане впервые получили в налоговом уведомлении расчет НДФЛ 
с доходов, полученных в виде процентов по вкладам (остаткам на счетах) в российских 
банках. Налог в его действующей редакции введен еще в 2021 году, но в рамках 
поддержки граждан был введен временный мораторий, и доходы в виде процентов 
по банковским вкладам (остаткам на счетах), полученные в 2021 и 2022 годах, 
не облагались НДФЛ. Процентные доходы, полученные в 2023 году, уже подлежат 
налогообложению.

Налогоплательщику не нужно ничего самостоятельно рассчитывать. Налоговые органы
получают необходимую информацию от банков и Агентства по страхованию вкладов, после 
чего рассчитывают сумму налога.

Стоит отметить, что это касается не всех граждан с процентными доходами.
НДФЛ облагается общая годовая сумма процентного дохода за минусом необлагаемой

суммы. Она рассчитывается по формуле: 1 млн рублей * максимальное значение ключевой 
ставки Банка России из действовавших на 1-е число каждого месяца в календарном году.

Учитывая, что за 2023 год максимальное значение такой ключевой ставки было
определено по состоянию на 1 ноября в размере 15%, необлагаемый минимум за 2023 год 
составляет 150 тыс. рублей (1 млн рублей * 15%). Только полученный сверх этой суммы 
совокупный процентный доход подлежит налогообложению.

Например, в 2023 году гражданин по одному вкладу и одному накопительному счету
получил доход 200 тыс. рублей. Таким образом, под налогообложение попадает сумма 
50 тыс. рублей. НДФЛ по ставке 13% составит 6500 рублей. Если cовокупный годовой доход 
налогоплательщика превышает 5 млн рублей, то ставка по НДФЛ составит 15% (7500 рублей). 
А если доход по вкладам не превысил 150 тыс. рублей, то налога не возникает.

Заплатить такой налог необходимо не позднее 2 декабря 2024 года (т.к. 1 декабря – 
выходной день).

Пресс-служба ИФНС России по г. Сургуту ХМАО – Югры

БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДАБЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДА
Подледный лов рыбы – хороший вид активного отдыха в зимнее время, но не стоит

забывать сколько опасностей таит под собой лед. Осенний лед до наступления
устойчивых морозов непрочен. Выход на него может обернуться трагедией.

Во избежание несчастных случаев управление по делам ГО и ЧС напоминает 

ОБ ОСНОВНЫХ ПРАВИЛАХ БЕЗОПАСНОГО ПОВЕДЕНИЯ:

 отправляясь на рыбалку, возьмите с собой палку
или пешню. Передвигаясь по льду и постукивая ею перед
собой можно заранее обнаружить слабый лед. Полынью 
или тонкий лед не всегда можно увидеть, особенно под
снегом. Не проверяйте прочность льда ударом ноги;
 возьмите с собой длинную прочную веревку

(10-15 метров);
 не забывайте, что самыми опасными участками льда 

являются места с торчащей растительностью, у опор,
деревьев и береговой зоны. Также представляет опасность
темный и рыхлый лед. Он более подвержен разрушению;
 помните, что передвигаться по льду необходимо

в светлое время суток и возвращаться обратно тем же
маршрутом, которым вы пришли к месту рыбалки;
 нельзя бурить много лунок на ограниченном 

пространстве. Это может ослабить лед;
 возьмите с собой мобильный телефон. Оказавшись в опасной ситуации,

незамедлительно сообщите об этом по телефону 112.

Если вы провалились в воду:
— не поддавайтесь панике;
— не надо наваливаться всем телом на тонкую кромку льда, т.к. под тяжестью
     тела он будет ломаться;
— широко раскиньте руки, чтобы не погрузиться с головой в воду;
— обопритесь локтями об лед и, приведя тело в горизонтальное положение,
     постарайтесь забросить на лед ту ногу, которая ближе всего к его кромке,
     поворотом корпуса вытащите вторую ногу и быстро выкатывайтесь
     на прочную поверхность;
— без резких движений отползайте как можно дальше от опасного места
      в том направлении, откуда пришли;
— зовите на помощь.

ПОМНИТЕ, что соблюдение мер предосторожности на льду является 
главным условием предотвращения несчастных случаев на водоемах.

Управление по делам ГОиЧС Администрации Сургута

!
В ПОМОЩЬ МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ

В целях исполнения Протокола от 24.09.2024 № 15 заседания Комиссии 
по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, 

дополнен перечень экстремальных жизненных ситуаций случаем необходимости 
оплаты понесенных расходов многодетными семьями и семьями, находящимися 

в социально опасном положении, на приобретение автономных дымовых 
пожарных извещателей (далее – АДПИ) в жилые дома или жилые помещения

в многоквартирных домах, в которых они являются собственниками – однократно
в размере фактически понесенных затрат на приобретение одного или нескольких 

АДПИ, но не более 2 000 рублей. Указанная помощь предоставляется 
многодетными семьям и семьям, находящимся в социально опасном

положении, без учета среднедушевого дохода, имеющим ценз проживания
в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре на менее 10 лет, 

являющимся собственниками жилых помещений.
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В Сургуте подведены итоги городского конкурса 
«Лучший плакат по охране труда – 2024»

20 ноября во Дворце искусств «Нефтяник» в рамках проведения V городской конференции по охране 
труда в торжественной обстановке состоялась церемония награждения победителей и номинантов 
городского конкурса организаций «Лучший плакат по охране труда – 2024».

Данный конкурс проведен в Сургуте впервые
и получил большой отклик от участников. В конкурсе
приняли участие 42 организации города, представив
65 работ.

Конкурс проводился заочно. Участникам была 
представлена возможность самим определить технику 
исполнения плаката (гуашь, акварель, компьютерная 
графика, графические редакторы, фотомонтаж и др.)
и вид конкурсной работы (рисунок, комикс,
информационный плакат).

Для демонстрации представленных на конкурс 
работ работодателям и жителям Сургута
Администрацией города в социальной сети в ВКонтакте
проведена онлайн-выставка плакатов по охране труда,
в рамках которой было организовано зрительское
голосование. Участие в голосовании приняли более
19 тысяч посетителей страницы. По результатам
зрительского голосования плакату, набравшему
наибольшее количество баллов, была присуждена
номинация «Зрительское признание».

Победители конкурса определены решением
комиссии по наибольшему количеству набранных баллов.

Среди организаций производственной сферы
награждены:

за I место:
– Сургутская центральная база производственного
обслуживания по прокату и ремонту электро-
погружных установок публичного акционерного
общества «Сургутнефтегаз»;

за II место:
– Нефтегазодобывающее управление «Сургутнефть» 

публичного акционерного общества «Сургут-
нефтегаз»

за III место:
– Управление аварийно-восстановительных работ

общества с ограниченной ответственностью
«Газпром трансгаз Сургут» 

Среди организаций строительства, 
транспорта и энергетики награждены:

за I место:
– Общество с ограниченной ответственностью 

Строительная компания «ЮВиС»
за II место:

– Сургутское линейное производственное управление
магистральных газопроводов общества с ограниченной
ответственностью «Газпром трансгаз Сургут»

за III место:
– Филиал «Сургутская ГРЭС-2» публичного акционерного 

общества «Юнипро»;
– Управление по эксплуатации зданий и сооружений 

общества с ограниченной ответственностью
«Газпром трансгаз Сургут»

Среди муниципальных
и бюджетных организаций награждены:

за I место:
– муниципальное казенное учреждение «Дворец 

торжеств»
за II место:

– Сургутское городское муниципальное унитарное
предприятие «Горводоканал»

за III место:
– бюджетное учреждение Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры «Сургутская городская
клиническая станция скорой медицинской помощи»

Среди организаций сферы услуг
и нематериального производства награждены:

за I место:
– Федеральное государственное автономное 

учреждение «Аварийно-спасательное формирование
«Западно-Сибирская противо-фонтанная военизиро-
ванная часть»

за II место:
– Первичная профсоюзная организация нефтегазо-

добывающего управления «Талакан-нефть»
Объединённой первичной профсоюзной организации
публичного акционерного общества «Сургутнефтегаз»

за III место:
– Учебно-производственный центр общества 

с ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз
Сургут» 

– Управление спортивных сооружений «Факел» 
общества с ограниченной ответственностью 
«Газпром трансгаз Сургут»

Среди организаций образования награждены:
за I место:

– муниципальное бюджетное общеобразовательное 
учреждение лицей № 1

за II место:
– муниципальное бюджетное общеобразовательное 

учреждение средняя общеобразовательная школа
№ 46 с углубленным изучением отдельных предметов

за III место:
– муниципальное бюджетное дошкольное 

образовательное учреждение детский сад № 4 «Умка»
За победу в номинации «Зрительское признание» 

награждено Управление аварийно-восстановительных
работ общества с ограниченной ответственностью
«Газпром трансгаз Сургут»

За победу в номинации «Лучший информационный 
плакат» награжден Трест «Сургутнефтегеофизика»
публичного акционерного общества «Сургутнефтегаз»

За победу в номинацию «Самый оригинальный 
плакат по охране труда» награжден Сургутский
строительно-монтажный трест № 2 публичного
акционерного общества «Сургутнефтегаз»

За победу в номинации «Работа без СИЗ – жизнь без 
будущего» награжден Филиал публичного акционерного 
общества «Вторая генерирующая компания
оптового рынка электроэнергии» – Сургутская ГРЭС-1

За победу в номинации «Лучший плакат-комикс»
награждена производственно-техническая фирма 
«Сургутнефтетранссервис» публичного акционерного 
общества «Сургутнефтегаз»

За победу в номинации «Лучший интерактивный 
плакат» награждено общество с ограниченной 
ответственностью «Региональная сеть предприятий
питания»

Хочется отметить, что представленные на конкурс
плакаты наглядно демонстрируют процесс труда
в организациях, охватывая различные аспекты
безопасности и охраны труда и могут использоваться
организациями как наглядный учебный материал. 

Администрация города Сургута благодарит
участников за творческий подход, активную пропаганду 
и популяризацию вопросов охраны труда на рабочих 
местах в организациях.

Управление по труду Администрации г. Сургута

О НАЗНАЧЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙО НАЗНАЧЕНИИ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ
«30» ноября 2024 г.                          Сургут

На основании постановления Главы города от 22.11.2024 № 84 
«О назначении публичных слушаний» и постановления Администрации города 

р

от 22.11.2024 № 6060 «О назначении публичных слушаний»
на 16.12.2024 назначены публичные слушания по следующим проектам:

1. О внесении изменений в Правила землепользования и застройки на территории города 
Сургута, утвержденные постановлением Администрации города от 11.05.2022 № 3651 
«Об утверждении Правил землепользования и застройки на территории города Сургута», 
а именно: в статью 7 «Виды разрешенного использования земельных участков и объектов 
капитального строительства» раздела I «Порядок применения Правил землепользования
и застройки на территории города Сургута и внесение в них изменений» внести 
следующие изменения:

1.1. В части 3 слова «предусмотренных частью 4, 5 настоящей статьи» заменить словами 
«предусмотренных частями 4, 5, 6 настоящей статьи».

1.2. Дополнить частью 6 следующего содержания: 
«6. В зонах сложившейся застройки в границах улиц и дорог, внутриквартальных 
проездов общего пользования в ситуациях, препятствующих или ограничивающих 
область рабочей зоны стесненными условиями, наличием многочисленных подземных
коммуникаций и охранных зон существующих сетей инженерной инфраструктуры, 
допускается строительство и реконструкция линий уличного освещения в надземном
исполнении по бульвару Писателей и заезду Андреевский».

Ходатайство Администрации города.

2. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного 
участка с кадастровым номером 86:10:0101140:1, расположенного по адресу: город
Сургут, улица Энтузиастов, земельный участок 29, территориальная зона Ж.4 «Зона 
многоэтажной жилой застройки», условно разрешенный вид – магазины (код 4.4), 
в целях проведения реконструкции существующего здания.

Заявитель: Мусаев Мурад Сахрад оглы.

Дата проведения публичных слушаний – 16.12.2024.
Время начала проведения публичных слушаний – 18.00.

Место проведения – зал заседаний, расположенный на первом этаже
административного здания по адресу: город Сургут, улица Восход, дом 4.

Публичные слушания проводятся с даты обнародования (размещения) оповещения о начале 
публичных слушаний в сетевом издании «Официальные документы города Сургута»: DOCSURGUT.RU
до публикации заключения о результатах публичных слушаний в порядке, предусмотренном решением 
Думы города от 10.07.2018 № 304-VI ДГ «Об утверждении Порядка организации и проведения 
общественных обсуждений или публичных слушаний по вопросам градостроительной деятельности 
в городе Сургуте»:

— информационные материалы, а также пояснительная записка к материалам, постановление 
Администрации города «О назначении публичных слушаний», к проектам, указанным в пунктах 1-2 
настоящего сообщения, будут размещены на официальном портале Администрации города 
(www.admsurgut.ru), в сетевом издании «Официальные документы города Сургута»:
DOCSURGUT.RU с 30.11.2024 по 16.12.2024 включительно;

— прием предложений и замечаний по вышеуказанным проектам – со дня размещения
информационных материалов по 16.12.2024 включительно;

— подготовка и оформление протокола публичных слушаний – с даты проведения публичных
слушаний по 21.12.2024 включительно;

— подготовка заключения о результатах публичных слушаний – с даты проведения публичных 
слушаний по 21.12.2024;

— опубликование заключения о результатах публичных слушаний – в течение 10 рабочих дней 
после его подписания, но не позднее 21.12.2024.

Организатор проведения публичных слушаний – департамент архитектуры и градостроительства
Администрации города в лице комиссии по градостроительному зонированию, состав и полномочия 
которой утверждены распоряжением Администрации от 02.05.2024 № 2208 «О создании комиссии
по градостроительному зонированию и о признании утратившими силу некоторых муниципальных 
правовых актов».

Участие в публичных слушаниях осуществляется на добровольной основе.
Жители города допускаются в помещение, являющееся местом проведения публичных слушаний, 
по предъявлению документа, удостоверяющего личность. Проведение публичных слушаний 
планируется в порядке и в сроки, установленные действующим законодательством, в том числе 
статьей 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации, решением Думы города 
от 10.07.2018 № 304-VI ДГ «Об утверждении Порядка организации и проведения общественных 
обсуждений или публичных слушаний по вопросам градостроительной деятельности
в городе Сургуте».

Экспозиция проекта открывается с даты размещения проекта и информационных материалов 
к нему на официальном портале Администрации города (www.admsurgut.ru) и проводится
до 16.12.2024 года (включительно).
Экспозиция проекта проводится по адресу: город Сургут, улица Восход, дом 4. 
Посещение экспозиции осуществляется в рабочие дни с 15.00 до 17.00. 

Знакомство с материалами осуществляется в сопровождении представителя уполномоченного 
органа. Консультирование посетителей экспозиции осуществляется в устной форме
представителями уполномоченного органа, в компетенции которых относятся соответствующие 
вопросы, в том числе посредством телефонной и иной связи:
– посредством официального сайта;
– письменной форме или в форме электронного документа в адрес ответственного органа (город

Сургут, улица Восход, дом 4, кабинет 319, в рабочие дни с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00,
телефоны: 8 (3462) 52-82-55, 52-82-66 или на адрес электронной почты: dag@admsurgut.ru;

– посредством записи в книге (журнале) учёта посетителей экспозиции проекта, подлежащего
рассмотрению на общественных обсуждениях или публичных слушаниях;

– в письменной или устной форме в ходе проведения собрания участников публичных слушаний.

Обращаем внимание, что для приема предложений и замечаний, а также для участия в собрании 
требуется идентификация участников публичных слушаний, то есть представление сведений о себе 
(фамилию, имя, отчество (при наличии), дату рождения, адрес места жительства (регистрации) – 
для физических лиц; наименование, основной государственный регистрационный номер, 
место нахождения и адрес – для юридических лиц с приложением документов, 
подтверждающих такие сведения.

Обработка персональных данных участников публичных слушаний осуществляется 
с учетом требований, установленных Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ 
«О персональных данных». Предложения и замечания не рассматриваются в случае
выявления факта представления участником общественных обсуждений недостоверных сведений 
в соответствии с частью 15 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

Департамент архитектуры и градостроительства Администрации города

БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДАБЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДА
Зима – это время забав и веселых игр. Катание с горок зимой захватывает дух при стремительном

спуске, дарит веселье, ребенок получает заряд бодрости. И не важно, что перевернулись тюбинги и ледянки, 
а холодный снег залепил лицо. Искренняя радость и веселие создают ощущение зимнего чуда.

За прошедшую неделю произошло 4 происшествия при катании на тюбингах, в результате которых дети
получили травмы различной степени тяжести.

Чтобы отдых был не только приятным, но и безопасным, стоит внимательно относиться к выбору горки
и средствам для катания.

Горки для катания – это место повышенной опасности, а не просто очередное развлечение на зимней
прогулке. Откажитесь от катания на необорудованных горках и по ступенчатым спускам различных
сооружений.

Соблюдайте основные правила безопасного поведения при катании с горок:
– поднимайтесь на снежную или ледяную горку только в месте подъема, оборудованном ступенями;
– выдерживайте дистанцию по отношению к едущим впереди и избегайте столкновений с ними;
– не съезжайте пока не отошел в сторону предыдущий спускающийся;
– не задерживайтесь внизу, когда съехали;
– не перебегайте зону скатывания;
– не поднимайтесь на горку там, где навстречу скатываются другие;
– не катайтесь стоя на ногах;
– старайтесь не съезжать спиной или головой вперед (на животе), всегда смотрите вперед, 
    как при спуске, так и при подъеме;
– если мимо горки идет прохожий, подождите пока он пройдет и только тогда совершайте спуск;
– избегайте катания с горок с неровным ледовым покрытием;
– используйте для спуска с горки безопасный инвентарь (тюбинг, ледянка), исключающий риски 
    причинения вреда себе или другим.

Обезопасьте себя и своих детей от травм и повреждений.
Управление по делам ГОиЧС Администрации Сургута
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ВЕДОМОСТИ

Сургутская
филармония                           
3 декабря в 19:00

«Слова под музыку» (6+)
Авторский проект Гоши Куценко.
Стоимость билетов: от 900 руб.
Справки по телефону: 52-18-01.

Театр 
актёра и куклы
«Петрушка»                               у
1 декабря в 11:00, 13:00

«Гуси-лебеди» (0+)
Премьера спектакля.
Стоимость билетов: 500 руб.
Телефоны для справок: 
43-44-03, 63-71-95.

Сургутский 
художественный
музей                            у
30 ноября в 11:00, 14:00

«Искусство на кончиках пальцев» (6+)
Экскурсия для слабовидящих 
и незрячих людей.
Вход бесплатный (по удостоверениям).
Справки по телефонам:
51-68-10, 51-68-11.

Сургутский 
государственный
университет | СурГУ                у | у
3 декабря в 19:00

«Где свет приумножает» (12+)
Творческий вечер поэтессы Астаховой.
Стоимость билетов: от 2000 руб.
Справки по телефону: 700-278.

Галерея 
современного 
искусства «Стерх»            у
22 ноября – 22 декабря 

«Одежда как искусство» (12+)
(графика, текстиль, декор, костюм)
Выставка отделения декоративно-
прикладного искусства
Сургутского колледжа русской 
культуры им. А. С. Знаменского.
Справки по телефону: 35-09-78

Городской 
культурный центр
пр-кт. Набережный, 56 
7 декабря в 19:00

«Сандугач» – 40! (6+)
Юбилейный концерт коллектива 
татарской культуры.
Стоимость билетов: 400 руб.
Телефон для справок: 60-58-60.

ДК «Невесомость» 
пр. Мира, 33/1             

1 декабря в 18:00
«Музыка кинофильмов, неоклассика 
и романтизм» (12+)
Концерт камерного трио «Dolce».
Стоимость билетов: 350 руб.

6 декабря в 19:00
«Наташина мечта» (12+)
Премьера спектакля театра Text.
Стоимость билетов: 500 руб.

Справки по телефону: +7 (995) 242-77-82.

Место проведения: пр. Мира, 33/1, 
цокольный этаж

афиша   Доступно            
  по Пушкинской

уу

  карте       
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ПАМЯТИ ЗЕМЛЯКА
УСТАНОВЛЕНА МЕМОРИАЛЬНАЯ 
ДОСКА АЛЕКСЕЮ ФЕДУЛОВУ
На фасаде дома № 43 на улице Просвещения установлена памятная доска, на
которой указано, что там долгие годы жил Алексей Алексеевич Федулов. Он был 
коренным сибиряком, краеведом, общественным деятелем, коллекционером, 
пограничником, отличным семьянином и просто хорошим человеком. На
торжественное мероприятие собрались родные, друзья, коллеги, сослуживцы и 
представители городской власти.

Алексей Алексеевич родился в по-

сёлке Высокий Мыс Сургутского райо-

на. В разные годы работал на Таганрог-

ском металлургическом заводе, комсо-

мольско-молодёжном заводе треста

«Тюменьгазмонтаж», был старшим

инженером-энергетиком на Сургут-

ском ГПЗ и Сургутской ГРЭС-1. После

выхода на заслуженный отдых, окон-

чил Челябинскую государственную

академию культуры и искусств по на-

правлению «Документоведение». Он

провёл глубокую исследовательскую

работу по изучению архивов сургу-

тян. Аттестационная комиссия реко-

мендовала даже издать её отдельной

книгой. Алексей Федулов работал

научным сотрудником в Сургутском

краеведческом музее, собирал мате-

риалы, связанные с историей Сургут-

ского края, ЦК ВЛКСМ, Пограничных 

войск СССР и России. Организовал

более 300 выставок с представлени-

ем своих личных коллекций как в го-

роде, так и далеко за его пределами. 

Также он занимался тематическим 

коллекционированием, более пяти 

тысяч предметов были переданы им 

в фонды Сургутского краеведческого 

музея.

В период 1967-1970 годов Алексей 

Федулов служил в 53-м Краснозна-

мённом Забайкальском пограничном

округе с. Даурия Хинганского погран-

отряда, принимал участие в воору-

жённом конфликте на советско-ки-

тайской границе, награждён знаком

«Отличник Погранвойск» второй сте-

пени. В 2022 году имя Алексея Феду-

лова было занесено в Книгу Почёта

города Сургута.

Научно-просветительский про-

ект «SkmOnline – доступно об ин-

тересном!» – серия видеоконтента,

представляющего фондовое собрание

Сургутского краеведческого музея, со-

стоящая из нескольких разделов. На-

пример, в видеорубрике «Хранители

говорят...» найдутся рассказы храни-

телей о своих коллекциях, «Коротко и

ясно» представляет в юмористическом

формате экспонаты через аналогии со-

временного мира: флоры, фауны, быта.

Фоторубрика «Экспонат» начинает

каждую неделю знакомством с новым

музейным предметом, его историей и

интересными фактами, «Обозрей» по-

кажет целую подборку музейных пред-

метов, объединённых общей темой, а

видеоподкаст «Узнать за 60 секунд!»

оригинально и весело раскрывает при-

родное, историческое и культурное

развитие нашего города и региона.

Видеоролики уже можно увидеть на

сайте музея, в социальных сетях и мес-

сенджерах.

Добавим, что премия в сфере креа-

тивных индустрий направлена на под-

держку таких направлений, как урба-

нистика, искусство, производство кон-

тента, реклама, IT, образование, туризм,

мода и другие. Всего на первую регио-

нальную премию было подано более 200

проектов.

Организатором выступил фонд под-

держки предпринимательства Югры

«Мой Бизнес». В 2025 году на его элек-

тронных ресурсах будет создан каталог

креативных индустрий округа.

МУЗЕЙ ОНЛАЙН
Проект Сургутского краеведческого музея «SkmOnline – доступно об
интересном!» стал финалистом первой региональной премии в сфере 
креативных индустрий «КИ-ТЫ» в номинации «Кино, фото, видео».
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